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de las exportaciones
Ligia Bonetti Du-Breil
PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DE INDUSTRIAS
DE LA REPÚBLICA DOMINICANA

eje clave
FinanciamienTo:

Hace apenas dos décadas nuestro país fue víctima de una moda que 
se implementó como parte de una política industrial en la mayoría de 
los países latinoamericanos, que no era otra que la desaparición de 
la banca de desarrollo, ya que en ese momento se consideraba que 
estas entidades interferían con el funcionamiento del mercado y se les 
consideraba como un obstáculo para el desarrollo de los mercados 
de capitales, pues canalizaban recursos de mediano y largo plazo a 
las empresas, haciendo redundantes esos mercados de capitales como 
fuente de financiamiento. 

Estudios muestran, sin embargo, que existen evidencias claras de que las reformas 
de los años ochenta y noventa no lograron un desarrollo de los mercados de capitales 
con la profundidad que se esperaba y que por el contrario, la desaparición de la ban-
ca de desarrollo contribuyó a agravar el problema de financiamiento de largo plazo, 
imponiendo restricciones al crecimiento económico de la mayoría de los países lati-
noamericanos. 

Esto ha sido el vívido ejemplo de lo sucedido en República Dominicana y lamentable-
mente no puede existir una verdadera política industrial en un país que no cuente con 
instrumentos de apoyo financiero a largo plazo.

Afortunadamente la mayoría de los países latinoamericanos que están apostando a su de-
sarrollo industrial han logrado revertir esas políticas y ya cuentan numerosas instituciones 
financieras innovadoras para el impulso de las PYMES, para armar cadenas productivas, fa-
cilitar financiamiento entre proveedores y usuarios de bienes, así como para compartir ries-
gos con entidades del gobierno en sectores muy específicos a través de fondos de garantía.

Pero el instrumento financiero más importante y más efectivo que está siendo impulsado 
en los hermanos países latinoamericanos ha sido la banca de desarrollo y de exportación. 

La creación del Banco de Desarrollo de Exportación en la República Dominicana 
(BANDEX), fue una de las principales metas que nos propusimos en el 2do Congreso 
de la Industria Dominicana y hoy debemos celebrar su sometimiento al Congreso 
Nacional por parte del presidente de la República, como se había comprometido con 
nosotros durante su campaña electoral. 
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EDITORA

El desarrollo sostenible de una nación se fundamenta en una 
mirada que equilibra metas de corto plazo, con metas de me-
diano y largo plazo. Sobre todo, el desarrollo sostenible de 
una nación se fundamenta en una relación amigable con el 
medio ambiente, pero capaz de generar riquezas para mejo-
rar la calidad de vida de las personas.

Somos conscientes de que toda actividad productiva impac-
ta, de un modo u otro, el medio ambiente. También somos 
conscientes de que la vida humana, como hoy la hemos 
organizado, requiere que estas actividades productivas se 
piensen en perspectiva de largo plazo y no sólo en perspec-
tiva de explotación intensiva de recursos, especial-
mente cuando estos recursos son no renovables.

Por lo tanto, el desarrollo sostenible, a nues-
tro entender, implica un pacto social, implica un 
compromiso que nuestras industrias han 
asumido con el país, por ello con orgullo 
queremos inaugurar en este número de Hechoen-
RD la serie “Tour Industrial”, dedicada en 
esta primera edición a empresas que están 
impulsando proyectos y procesos de Produc-
ción Más Limpia (P+L), en las áreas de  energía, 
agua, así como de materiales y sistemas de gestión 
ambiental. 

Esperamos que este “Tour Industrial” se constituya en un 
estímulo para que otras industrias apuesten a la efi-
ciencia, pues, como indican los reportajes hechos, 
se trata de cuidado del medio ambiente, pero un 
cuidado que resulta rentable, tanto en términos de 
producción como de marca.

del cuidado 
del MEDIO 
AMBIENTE a la 
RENTABILIDAD

un Tour indusTrial
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MÉRITOS

un empresario 
y Hermano de la 

naturaleza

con los mil ríos que vio el padre las casas

en múltiples ocasiones las 
diFicultades de los pueBlos se 

convierten en motivación para que 
mucHos de sus Hijos Busquen en 

playas extranjeras Bienestar para si 
y sus Familias. tal es el caso de “josé 

armenteros Ferreiro, mi aBuelo, 
quien lleGó desde cuBa en el año 

1894 traído por don andrés BruGal 
montaner (Fundador de la casa 

BruGal)”, semBrando así ese ÁrBol 
Frondoso que Ha sido para el país 

la Familia armenteros.

así inicia su Historia don enrique 
armenteros rius, quien a sus 87 

años conserva la vitalidad propia 
de quienes cuidan de su salud 

pero, soBre todo, de quienes tienen 
pasiones que le empujan cada día de 
su vida. ameno, lleno de anécdotas, 
con el cual es posiBle pasar Horas de 

conversación, de “Historia patria”, 
como suele decirse popularmente.

los armenteros provienen de un 
pueBlo de castilla la vieja, en la 
provincia de zamora, llamado 

Fermoselle, enclavado entre los ríos 
duero y tormes.

ENRIqUE 
ARMENTEROS 
RIUS
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MÉRITOS

El hombre
Nació en San Pedro de Macorís el 19 de febrero de 1929, 
donde desembarcó el abuelo y el cual, durante un tiempo, 
cosió sacos para los Vicini y luego puso su propio nego-
cio e inició su carrera como comerciante. “Cuando siente 
que tiene lo suficiente trae a su esposa de España, María, 
con una niña, Teresa”, explica Don José.

“Me gradué en la Escuela Normal de varones. Inicié mi 
carrera de abogado, hice mi primer año de abogado en el  
1943, cuando empezaron los problemas en la universi-
dad. Terminé la carrera en Madrid, donde hice dos o tres 
profesiones. Cuando volví en el 1952, estaba preparado 
para la vida y empecé a trabajar en la Casa Armenteros. 
En el 1953 me casé con Rosario, Doña Charo, con quien 
tuve cinco hijas y catorce nietos”, cuenta brevemente.

Ha sido siempre un amante de los deportes. Cuenta que 
en su juventud jugó en Europa futbol y beisbol. Junto a 
Santiago Peláez jugaba futbol “Jugué en el Real Madrid, 
con los americanos y por Europa: En Berlín, en Roma, 
en Francia”, indica lleno de orgullo frente a viejas foto-
grafías de momentos de gloria en la práctica del deporte, 
especialmente beisbol.

Asegura que unos franco-cubanos introdujeron el beis-
bol en Europa al que llamaban pelota-base. Afirma que 
adquirió la doble nacionalidad para jugar por España. 
“Jugué en el primer partido internacional de beisbol que 
hubo en Europa, España contra Italia. En el año 1952 le 
ganamos a la selección de todas las tropas americanas con 
un home run, jugando en Londres”.

El empresario
“Yo soy más industrial que comerciante. La Casa Armen-
teros financiaba las semillas a los agricultores y luego les 
compraba el algodón, pero Trujillo instaura la fábrica del 
Estado en los Mina, y la Casa Armentero suspende este 
modelo”, dice este emprendedor nato que es don Enrique 
ArmenterosRius.

Asumió la presidencia de la Casa Armenteros, propiedad 
de su familia, a la muerte de su tío José ArmenterosSeis-
dedos. Participa en la formación y/o en la gestión de di-
versas empresas: Implementos y Maquinarias (IMCA), 
Sociedad Industrial Dominicana, Levapan Dominicana, 
PROMEDOCA (en sociedad con don Manuel Diez y Ra-
món Báez Romano) la cual fue una fábrica de machetes 
para suplir la demanda local y para exportar, Manantiales 
Crystal y Manufacturas Textiles.

Además, junto a Gustavo Tavares Espaillat y otros empre-
sarios amigos fundó la primera “caja de ahorros”del país, la 
Asociación Popular de Ahorros y Préstamos en el 1962.

También representó al empresariado dominicano en el 
Consejo Nacional de Hombres de Empresa (hoy Consejo 
Nacional de la Empresa Privada) del cual fue su presiden-
te en esos difíciles años de 1964 a 1966. 

El hermano de la naturaleza
Hablar con Don Enrique es hablar con un hermano de la 
naturaleza. Coloca en ella la carga de la supervivencia de 
la nación dominicana. Amor que se despertó desde niño, 
cuando se padre, Jesús Armenteros, lo llevaba a Jaraba-
coa y Constanza y sembraban pinos juntos. En España 
vio como una “caja de ahorro” estaba obligada por Ley a 
dedicar 25% de sus beneficios a obras sociales y “enton-
ces siempre tuve la idea de formar una fundación que se 
dedicara a eso”, indica.

Señala que en los años 80 se le daba mucha importancia 
a la preservación de los bosques y el agua, “pero la fun-
dación está enfocada al mejoramiento humano en todo 
sentido. Me entero en una reunión que están acabando 
con los árboles de Ébano Verde, y que desde los cuarenta 
Trujillo había acabado los bosques de esa zona. En una 
reunión con Sebastián Mera, le dije: “Yo quiero cuidar un 
pedazo de tierra, ¿cómo lo cuido?” Él me dice: Casabito 
(lugar de Constanza)”.

Cuenta que el presidente Joaquín Balaguer le dice que 
le presente una propuesta. Y así empieza el trabajo de la 
Fundación Progressio con la Reserva de Ébano Verde, 
ubicada entre Constanza y Jarabacoa.

Aquí se detiene y cuenta múltiples anécdotas de sus re-
laciones con el presidente Balaguer y con otros líderes 
políticos del último cuarto del siglo pasado.

¿Qué hacer? Se le pregunta y Don Enrique lo piensa un 
momento. “No es verdad que con repoblar se devuelve lo 
que se le quitó al bosque. Tienes un jardín, pero, ¿dónde 
está la biodiversidad? ¿Dónde están los animales que es-
taban ahí? Son bienes no renovables”, afirma.

“Creo que la reforestación de este país es imprescindible. 
Escribí que había que hacer 4 pactos: El pacto por la edu-
cación, el pacto fiscal, el pacto eléctrico y el pacto con 
el bosque y el agua. Porque para que demos agua a esta 
isla, con 22 millones de habitantes, con una parte que se 
está quedando sin agua… Cuando sean 30 o 40 millones, 
¿Creemos que vamos a mantener a los haitianos en su 
sitio? ¿O que la gente se deja morir tan tranquila? La gen-
te pelea muere peleando”, a modo de profeta del futuro 
habla don Enrique.

Este hermano de la naturaleza concluye citando, quizás 
libremente, al filósofo español José Ortega y Gasset quien 
decía que “patriotismo no es solo defender la tierra de una 
trompada, como conservar la tierra para nuestros hijos”.
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por
Amable
Padilla

La apertura comercial de República Dominicana, a tra-
vés de la firma de los acuerdos comerciales como el DR-
CAFTA incentivó en el empresariado dominicano la ne-
cesidad de desarrollarse para poder competir y lograr su 
inserción en el mercado global.

En el caso del sector de cosméticos, la formación y crea-
ción de un clúster se constituyó en la solución y herra-
mienta perfecta. Así es como, en el 2008, nace el Clúster 
de Productos de Belleza bajo la iniciativa de la Asocia-
ción de Industrias de la República Dominicana (AIRD) 
con el objetivo de enfrentar limitaciones y mejorar la 
productividad de cara a la innovación industrial y la ex-
portación con rapidez y flexibilidad.

Con la integración de estos espacios productivos se ga-
rantiza la dinamización de la economía de las industrias 
de los productos de belleza, ya que promueve una forma 
de hacer negocios más competitiva tanto en el mercado 
nacional como en los mercados foráneos.

El Clúster de Productos de Belleza agrupa actualmente 
las principales empresas fabricantes de cosméticos del 
país, con el objetivo de propiciar la mejora continua, la 
competitividad y la innovación, apostando por nuevos 
modelos de desarrollo basado en una estrategia de rapi-

dez y flexibilidad. Esto ha permitido mejorar la efi-
ciencia en el manejo de recursos, incrementar 

la formalidad y encontrar un espacio de co-
laboración inter empresarial y con el sec-
tor público, y así impulsar la capacidad 
exportadora de las empresas del sector.

en la INDUSTRIA 
de BELLEzA 
DOMINICANA

Nueva 
forma 
de hacer 
Negocio

LAS ExPORTACIONES
El valor total de las exportaciones (inclu-

yendo zonas francas) de productos del 
sector cosmético y cuidado personal en el 
2008 fue de US$39.4 millones, siendo su 

principal destino el mercado de los Estados 
Unidos. Empero, para el 2013 las expor-
taciones registraron un valor de US$78.2 

millones, lo que representa un incremento 
cercano al 100%.

Las exportaciones de productos de capila-
res como champúes, rinses, leave-in, pa-

saron de 11 millones de dólares en el 2008 
a 32 millones de dólares en el 2012. Un 

crecimiento del 177%.
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NUESTROS PRODUCTOS

Aporte a la economía RD
El sector de la belleza es uno de los sectores más grandes 
y amplios del mundo y en República Dominicana pasa 
igual. En un sondeo inicial se estimó la existencia de unas 
150 industrias, de las cuales 15 se consideran grandes, 15 
medianas y 120 pequeñas y micro empresas, las cuales 
generan unos 3,000 empleos directos. Pero su impacto 
productivo tiene otros componentes a valorar. Hay unos 
55,000 salones de belleza que, según algunos estudios, 
generan más de 120,000 empleos directos, además de los 
distribuidores y tiendas especializadas.

Con relación al sector industrial, representa el 0,5% del 
empleo formal y el 0,5% de la producción nacional. La 
facturación mundial de productos de belleza asciende a 
los 110.3 millardos de euros, con un crecimiento pro-
medio anual de 4.5%.

Principales productos
El hilo dental se posiciona con el mayor registro en va-
lor de los productos del sector cosméticos, con un total 
de más del 60% de las exportaciones de productos del 
sector. En 2008 su valor exportado fue deUS$26.21 
millones llegando a US$ 33.9 millones en 2012, sien-
do Estados Unidos y Canadá sus principales destinos. 

Cabe mencionar la positiva evolución de países como 
Puerto Rico, Haití, Panamá, España, Aruba, Cuba, 
Suiza, San Martín, Bahamas, Islas Vírgenes y Vene-
zuela, si bien los volúmenes exportados son todavía 
muy moderados, pero en incremento.

Avances y Logros 
El Clúster de Productos de Belleza cuenta con 60 em-
presas registradas que pertenecen a los diferentes sub-
sectores que componen la industria en el país. Se desa-
rrolló un plan estratégico que definió como prioritarias 
el desarrollo de productos, estrategias de proveedores, 
mejora de procesos, desarrollo de mercados e inter-
nacionalización y consolidación y proyección del 
clúster, el cual viene ejecutándose desde el 2009 con 
significativos logros.Los niveles de asociatividad en el 
sector han incrementado sustancialmente, el personal 
de las empresas está mucho más capacitado en dife-
rentes temas, las exportaciones han crecido, las em-
presas trabajan mancomunadamente en el desarrollo 
de negocios conjuntos como distribución y compras 
conjuntas, entre otros.

Proyecto Sello de Calidad
De acuerdo con una investigación realizada por el Clúster 
más del 85% de las consumidoras de productos de belleza 
y cuidado personal dominicanos han mostrado un grado 
de satisfacción excelente o muy buena en lo relativo a su 
calidad. Sin embargo, esta satisfacción no se traducía a la 
generalidad de la población.

Consciente de esta realidad, el sector reafirma el compro-
miso con sus consumidores, nacionales e internacionales,e 
impulsa aún más este acercamiento mediante el otorga-
miento de un distintivo que avalala “Garantía de Calidad” 
de los productos producidos nacionalmente.

Durante dos años la AIRD, el Clúster Dominicano de 
Productos de Belleza, junto a una empresa certificado-
ra especializada en el sector, en el marco del proyecto 
“Diseño, desarrollo e implementación de una estrategia 
global de calidad para el Clúster Dominicano de Pro-
ductos de Belleza”, desarrollaron una norma que per-
mite regular la garantía de calidad de los productos de 
belleza dominicanos. Iniciativa que también obedece a 
la necesidad de que las empresas fabricantes de cosmé-
ticos puedan certificar sus productos dentro de un marco 
establecido por el organismo regulador, legitimando el 
cumplimiento de buenas prácticas en manufactura cos-
mética, de cara a los mercados internacionales.

Luego de ser auditados, 11 laboratorios del sector obtu-
vieron el sello de “Garantía de Calidad”. Cada una de las 
empresas fue sometida a un riguroso proceso de audito-
ría en donde se evaluaba el proceso de gestión integral de 
la organización. Desde el cumplimiento de buenas prác-
ticas en la administración del talento humano, pasando 
por el proceso de manufactura, diseño de empaques, así 
como la validación de la calidad de la materia prima e 
incluyendo además la verificación de la planificación es-
tratégica de cada una de las empresas certificadas.

Asimismo, es importante destacar que como parte del 
proyecto se conformó una Comisión Reguladora con re-
presentantes del sector privado, sector público, academia 
y expertos del sector con el objetivode evaluar el resulta-
do de las auditorías por las que deben pasar las empresas 
y otorgar, si cumplen los requisitos, el distintivo de “Ga-
rantía de Calidad”.

Hoy estamos frente a una iniciativa que coloca a la vanguar-
dia el sector de productos de belleza nacional ante los demás 
mercados competidores de la región, garantizando ventajas 
competitivas a partir de poner a disposición de los consumi-
dores productos con calidad garantizada.

Exportaciones Productos de Belleza
En Millones US$
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La falta de un dinamismo económico que impulse priorita-
riamente las exportaciones está impactando al mercado labo-
ral en América Latina y el Caribe. Dominicana no escapa a 
esta situación. Sin embargo, si bien es cierto que los sectores 
productivos demandan políticas de Estado y reglas de juego 
claras que permitan la expansión del aparato productivo, no 
es menos cierto que la situación que acusa gravemente al país 
en cuanto a la baja calidad del sistema educativo en general y 
del subnivel preuniversitario en particular, son óbices que im-
piden la plena realización en un mercado global al que las in-
dustrias tendrían acceso en una competitividad que represente 
igualdad de condiciones en la mano de obra no bien preparada 
que caracteriza a República Dominicana.

Asumimos que la tasa de desempleo urbano ha bajado en un 
par de puntos porcentuales en relación al 2012 pero para ata-
car verdaderamente el problema del desempleo se impone que 
abordemos el desafío de mejorar la calidad de los empleos 
para que la situación deje de ser preocupante al detectar estan-
camientos en el mejoramiento de los indicadores del mercado 
de trabajo. Sobre todo en el empleo formal, que debe ser el 
norte de toda política dirigida a la creación de empleos. 

Por qué debemos de orientar nuestros esfuerzos a la creación 
de empleos formales? Simplemente porque los empleos infor-
males tienen muy bajo impacto en la economía nacional, no 
tributan al fisco como tampoco a la seguridad social.

Lo primero atenta contra las arcas del Estado impidiéndo-
le al gobierno limitaciones al recaudar para cumplir con 
todos sus programas, sobre todo los de carácter social, 
y segundo porque al no aportar a la seguridad social, el 
trabajador no está protegido.

Recientemente la Doctora Elizabeth Tinoco, Directo-
ra Regional de la OIT para América Latina y el Ca-
ribe, puntualizó la preocupación de todos nuestros 
países con una pobreza creciente, al decir que “la 
situación del mercado laboral no es negativa, pero 
sí es preocupante”. Ante una informalidad que no se 
reduce y cuyos índices de productividad se encuen-
tran por debajo del promedio mundial y de nuestra 
zona regional, en Dominicana debe llamar nuestra 
atención el desempleo en los jóvenes comprendidos 
entre las edades de 20 a 40 años.

por
jacqueline 

Malagón

CaPaCITaNDO PaRa la ExCElENCIa

incidencia de 
la CAPACITACIÓN en 

el EMPLEO FORMAL
Las promesas de campaña del Pre-

sidente Danilo Medina en el ám-
bito de la creación de empleos van 
tomando cuerpo en sus casi prime-
ros dos años de gobierno en lo que 

se estima se han creado cerca de 
100,000 empleos. Sin embargo, la 
meta de 400,000 empleos al 2016 
debe enfocarse al sector formal de 

la economía que son los 
que tienen mayor im-
pacto en el bienestar 

de la gente.
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Si creemos, como en realidad lo es, que el empleo es el mo-
tor del desarrollo, tenemos no tan solo que invertir en edu-
cación en todos sus niveles, sino también asegurarnos que 
los programas instructivos de los que depende el apren-
dizaje, sean de la mayor calidad. En este tenor, ha traído 
mucha esperanza al país la firma del Pacto Nacional para 
la Reforma Educativa que recientemente firmaron repre-
sentantes de toda la vida nacional. En este pacto se plan-
tean compromisos de envergadura que de materializarse 
como esperamos, mejorarán sustancialmente la calidad de 
la educación y los resultados en los aprendizajes que los 
niños y jóvenes obtienen en las aulas dominicanas.

Para esto el Presidente Danilo Medina no solo está cum-
pliendo con un mínimo del 4% del Producto Interno Bru-
to para financiar la educación preuniversitaria en la que 
subyacen las posibilidades de éxito en la vida escolar, 
técnica y universitaria, si no que está sembrando el país 

de planteles escolares, en cuyo diseño y equipamiento se 
han previsto las tendencias modernas para ambientar ade-
cuadamente el ámbito del aula en el que los estudiantes se 
sienten con el mayor confort para adentrarse en su tarea 
de aprender. Nos falta esperar que la inversión que el Mi-
nisterio de Educación hace en la formación de maestros 
sea tan altamente rentable que produzca un nuevo modelo 
de maestro que responda a la educación del siglo 21 y las 
destrezas que de esta meta emanan.

Hacer que el egresado de la escuela secundaria, de la for-
mación técnico profesional y de la educación universitaria 
tengan consigo las destrezas y habilidades que se requieren 
en el mundo laboral será clave de éxito para que la política 
de creación de empleos impacte de manera sostenible la 
economía y la sociedad dominicana. En ello descansa el 
progreso y el bienestar de todos los dominicanos.

CaPaCITaNDO PaRa la ExCElENCIa
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HaBlaN laS ENCUESTaS

Los resultados de la Encuesta de Coyuntura Industrial 
son resumidos en dos indicadores principales que son: 1) 
el Índice de Confianza Industrial (ICI) y 2) el Índice de 
Clima Empresarial (ICE).

El ICI refleja la confianza que tiene el sector industrial 
en incrementar su producción en el corto plazo, mientras 
que, el ICE, refleja la confianza que tiene el empresariado 
en el rumbo de la economía y por lo tanto es un indicador 
de las posibilidades que tiene de aumentar sus inversio-
nes en el corto plazo.

En Enero-Marzo 2013, el Índice de Confianza Industrial 
presentó un valor de 48.9 lo que indicó una disminución 
en la confianza en cuanto al futuro inmediato de la pro-
ducción y ventas de ese entonces. Por su parte, el ICE 
mostró un valor de 50.9, lo que indicaba un aumento de 
la confianza sobre el clima empresarial debido principal-
mente a la percepción positiva que sostuvieron los em-
presarios sobre el clima para invertir y en mayor medida 
sobre la percepción de su propia empresa.

Durante el primer trimestre de 2013 la manufactura lo-
cal decreció a una tasa de -3.7% indicando este resulta-
do que la industria se estaba viendo duramente afectada 
por la desaceleración de la economía dominicana, debido 
a la entrada en vigencia de la nueva reforma tributaria 
(Ley 253-12) que amplió el porcentaje (pasó de 16% a un 
18%) y la base del cobro de ITBIS.

La economía dominicana por igual tuvo un ligero creci-
miento durante el primer trimestre de 2013, de un 0.3%, 
lo que significaba que por noveno trimestre consecutivo 
la actividad económica se expandió por debajo de su rit-
mo potencial (5%). 

Para Abril-Junio el ICI se incrementó en cuanto al futuro 
inmediato de la producción y ventas al pasar de 48.9 en 
el primer trimestre del año a 51.0 en el segundo trimestre, 
para una variación de 2.1. Por su parte el ICE descendió 
ligeramente al pasar de 50.9 a 50.3, manteniendo la con-
fianza en el rumbo de la economía nacional e internacio-
nal, pero muy cercano al punto neutro (50.0) lo que indi-
caba la necesidad de mantener vigilancia sobre factores 
vinculados a este tema.

En el segundo trimestre de 2013 las variables del ICE en 
la cual los empresarios mostraron una percepción positi-
va fueron aquellas relacionadas con el clima para invertir, 
industria o rama a la que pertenecen y su propia empresa, 
mientras expresaron percepciones pesimistas en torno a 
la economía dominicana y la economía internacional.

Para este entonces la economía dominicana crecía a una 
tasa de 1.6% y la manufactura local estaba mostrando un 
crecimiento de un 1.2%.

Ya en el trimestre Julio-Septiembre el ICI reflejaba que la 
confianza en cuanto al futuro inmediato de la producción 
y ventas se había incrementado. Pasó de 51.0 en el segun-
do trimestre del año a 54.7 en el tercero. El ICE, por su 
parte, con un descenso de 2.1, se coloca por debajo de la 
barrera de los 50, con un valor de 48.2, lo que reflejaba 
una baja en la confianza sobre el rumbo de la economía 
nacional e internacional; el ICE se mostró con tres trimes-
tres consecutivos en descenso.

El PIB creció a una tasa de 2.9% en el tercer trimestre, 
empujado principalmente por las actividades de minas y 
canteras, pero la manufactura local se mantenía rezagada, 
con una tasa de 1.7%.

optimismo empresarial  
vS. tímidos resultados reales

evolución 
de la eci 
en 2013
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HaBlaN laS ENCUESTaS

El último trimestre del 2013, los indicadores de la encuesta 
de coyuntura industrial alcanzaron los mayores valores del 
año, el ICI se colocó con 57.6 reflejando el incremento de la 
confianza de los empresarios, el ICE alcanzó un 53.4 indi-
cando que los empresarios habían mejorado su percepción 
en cuanto a la economía local y la economía internacional. 

El 2013 estuvo marcado por la opinión de los empresarios 
respecto a los factores que estaban afectando el incremen-
to de la producción, entre los principales se encontraron: 
el bajo nivel de actividad económica, la carga tributaria, 
los costos y suministros de energía eléctrica, la compe-
tencia desleal y el contrabando así como los costos de las 
materias primas y la mano de obra. 

Las maquinarias, tecnología y otros equipos, fueron los 
principales renglones a los cuales los empresarios se abo-
caron en realizar inversiones.

Al cierre del año, el trimestre Octubre-Diciembre, fue el 
de mayor dinamismo, esto lo refleja un PIB con creci-
miento de 7.3% en este trimestre y acumulado de 4.1%; 
la manufactura por igual alcanzó un crecimiento de 3.5%, 
pero a nivel acumulado solo logró un crecimiento de 
0.6%, esperando mejores resultados para este 2014.

Datos técnicos
Los principales objetivos de la encuesta son: 1) monito-
rear el nivel de actividad y las expectativas de las em-
presas del sector industrial dominicano en relación a 
variables como la producción, las ventas, el empleo, las 
inversiones, entre otras, 2) conocer la percepción que 
tienen los empresarios sobre la situación económica en 
general, y en forma particular, sobre su rama de actividad 
y sus empresas, y finalmente, 3) recoger información de 
primera mano sobre los obstáculos que impiden el creci-
miento de sus negocios.

Los resultados de esta encuesta sirven al sector industrial 
dominicano para tener claridad del panorama en el que 
se desenvuelve y cuáles son las principales dificultades 
a las que se enfrenta y por lo tanto estará en mejor posi-
ción de formular propuestas que estén en sintonía con las 
necesidades del sector y que contribuyan en forma direc-
ta a solucionar sus problemas y de esta forma continuar 
contribuyendo de modo importante al crecimiento de la 
economía nacional.

La encuesta incluyó empresas de veinte ramas de activi-
dad industrial, siendo ellas: 1) Conservación, producción 
y procesamiento de carne, 2) Aceites y Grasas, 3) Produc-
tos Lácteos, 4) Productos de Molinería, 5) Cacao, Cho-
colate y Confitería, 6) Bebidas y Tabaco, 7) Cartón, 8) 
Textiles y Confección, 9) Cuero y Calzado, 10) Productos 
Químicos, 11) Farmacéutica, 12) Productos de Belleza, 
13) Caucho y Plástico, 14) Productos Minerales, Metáli-
cos y No Metálicos, 15) Fabricación de Cemento, Cal y 
Yeso, 16) Metales comunes, 17) Maquinarias y Equipos, 
18) Fabricación de Muebles y Colchones, 19) Energía y 
Combustible, y 20) Otras industrias..
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GRUPO SID:
DECISIONES 

AMBIENTALES qUE 
RINDEN FRUTOS

el proyecto 3r’s permitió un APROvECHAMIENTO
DE 93.8% DE LOS RESIDUOS en las empresas.

Las medidas tomadas
La decisión de implementar proyectos y disposiciones a 
favor de la protección del medio ambiente y los recursos 
naturales vinieron de una iniciativa de la alta gerencia, 
así lo señalan Rubén Santana y David Tejada, Vicepresi-
dente de Operaciones Corporativo y Gerente Corporati-
vo de Medio Ambiente del Grupo SID, respectivamente. 
Algunos de los proyectos que desde entonces se han de-
sarrollado abordan aspectos relativos al reciclaje, ahorro 
del agua, eficiencia energética, formación, reforestación 
y aprovechamiento de recursos.

El proyecto 3R’s de “Aprovechamiento y Valorización 
de Residuos” tiene por objetivo la reducción de residuos, 
la reutilización y el reciclaje de materiales, productos y 
recursos. En “Reducción de Materiales” se destaca lo 
realizado con el envase de Agua Crystal, el cual fue mo-
dificado con 30% menos de plástico que el anterior.

La reutilización de residuos ha contado con distintas 
medidas. Una de éstas es realizada en la empresa Indus-
palma, donde los residuos de la extracción de aceite son 
utilizados casi en su totalidad para combustible basado 
en biomasa. Otra medida implementada fue la donación 
de contenedores para la separación de residuos a distin-
tas comunidades. Este tipo de contenedores también es 
utilizado en las empresas del Grupo SID para depósito, 
clasificación y posterior reciclaje de los residuos.

Las prácticas de Producción Más Limpia tienen también 
su enlace con prácticas de responsabilidad social, por los 
beneficios para la comunidad. Un ejemplo, las planchas 
de techo elaboradas con materiales reciclados de envases 
Tetrapak, así como el reciclaje de envases plásticos (ga-
rrafones, canastas, fundas, cubos) y metálicos.

El proyecto 3R’s contó con capacitaciones para los emplea-
dos del grupo. Su beneficio fue evidente, ya que el mismo 
permitió un aprovechamiento de 93.8% de los residuos en las 
empresas del Grupo SID, a la vez que abrió nuevos merca-
dos, nuevos servicios y nuevas fuentes de empleo.

En el aspecto de reducción (primer elemento de las 3R’s), 
la empresa ha trabajado en varios proyectos. Entre ellos, 
la instalación de un economizador de vapor, unidad que 
busca mejorar la eficiencia energética, el ahorro de com-
bustible y reducción de las emisiones de CO2

Además, se incrementó en las plantas el uso de gas na-
tural como fuente de combustible. La ventaja que ofrece 
dicho uso es la reducción de gases de efecto invernadero 
y disminución de partículas que se propagan y afectan 
las áreas circundantes a la producción y comunidades 
cercanas a las industrias.

Otro proyecto que el Grupo SID ha impulsado se basa en 
la acción en localidades específicas. Bajo el nombre de 
ReforestaSID, junto al Ministerio de Medio Ambiente, ha 
contribuido con la reforestación de distintas zonas. En el 
2013 participó en la siembra de 11,475 plántulas, y más 
de 21 mil en los 4 años que se ha realizado este tipo de 
acción. Con este mismo propósito, el Grupo SID apadrina 
el vivero de la Fundación Salvemos el Camú, con el obje-
tivo de reforestar la cuenca alta de dicho río.

Los beneficios a distintos niveles
A pesar de que es imposible ponerle un precio a los be-
neficios que brinda la implementación de proyectos que 
ayudan al medio ambiente, es posible medir la repercu-
sión que los mismos tienen para la empresa en aspectos 
económicos, laborales y externos.

La eficiencia energética, el ahorro de combusti-
ble, la eficientización de procesos y la mejora del 
sistema de gestión ambiental, son algunos de los 

beneficios que el desarrollo de una Producción 
Más Limpia (P+L) ha significado para las empre-
sas del Grupo SID. La implementación intensiva 
de estas políticas a favor del medio ambiente se 

inició a mediados del 2010 en sus empresas: Mer-
caSID, Induveca, Agua Crystal e Induspalma.
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A nivel económico, los proyectos del Grupo SID 
tienen una recuperación de inversión menor a 1.5 
años. Otros beneficios están relacionados con la 
reducción de materia prima y de recursos, la dismi-
nución en los procesos de tratamiento de desechos, el 
aumento de las ganancias y la disminución de costos en 
energía eléctrica, combustible y vapor.

Laboralmente, también se registran beneficios para los 
empleados, con efecto positivo en la motivación, gracias 
a la eficientización de procesos, la mejora en seguridad y 
salud ocupacional que trae consigo la implementación de 
proyectos ambientales.

Las medidas tomadas han tenido repercusiones positivas 
también de manera externa. Las decisiones y proyectos lle-
vados a cabo han contribuido a la mejora de la imagen cor-
porativa y la mejora de las relaciones con las comunidades. 

Las empresas del Grupo SID, en cumplimiento de la Ley 
64-00 de Medio Ambiente y Recursos Naturales, cuentan 
con los permisos ambientales de operación que otorga 
el Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales. 
Además en la segunda versión del Premio a la Producción 
Más Limpia, las empresas del Grupo SID fueron recono-
cidas con 9 galardones en total entre menciones, premios 
y reconocimientos, esto gracias a los programas imple-
mentados a favor del medio ambiente.

A nivel industrial
En la actualidad, proyectos como la Política Nacional de 
Consumo y Producción Sostenible y la Red Nacional de 
Consumo y Producción Sostenible proponen patrones de 
consumo y producción para un aprovechamiento sosteni-
ble de los recursos naturales. Se trata de una muestra de 
apoyo a la innovación. Rubén Santana indica: “La indus-
tria necesita incentivos para estos proyectos. Al final del 
día son proyectos sostenibles, y obviamente procuran un 
mejor aprovechamiento de los recursos, que redunda en 
beneficio para el país”.

Otras acciones de Responsabilidad Social 
Empresarial
Los objetivos que se propusieron a favor de procesos de 
Producción Más Limpia que favorecieran la rentabilidad 
y el cuidado del medio ambiente, estuvieron motivados 
por el involucramiento previo que el Grupo SID y sus 
empresas han tenido con programas de Responsabilidad 
Social Empresarial. Dentro de estos programas mencio-
nan Fundación Caminantes por la Vida, que trabaja en la 
lucha y prevención del cáncer y EducaSID, que consiste 
en el apadrinamiento de 11 escuelas a nivel nacional.

LAS 3RS
Reducir 

Reusar

Reciclar

es la mÁs importante. eFecto directo y 
amplio en la disminuci’on de los daños 
al medio amBiente, en los costos de los 
procesos productivos y las emisiones 
de Gases. conlleva menos Gastos de 
enerGía, aGua y materia prima.

un proceso mediante el cual se alarGa 
la vida de productos o maquinarias, sea 
dÁndole el mismo uso o un uso distinto.

se trata de rescatar lo que comúnmente 
se denomina desecHo, Basura o residuo, 
y convertirlo en un producto nuevo.
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BRUGAL: 
RESPONDIENDO A UN 

MERCADO ABIERTO
LOGRAR LA EFICIENCIA productiva 
y cuidar el entorno ES UN RETO. 

En el 2013 Brugal & Co. recibió el Premio a la Produc-
ción Más Limpia organizado por el Ministerio de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales en la categoría Energía. 
Razón: su proyecto de cambio de matriz energética para 
la generación de vapor en las calderas que utilizan en el 
proceso de destilación de alcoholes.

La empresa realizó un cambio de combustible de Heavy 
Fuel Oil a gas natural en su destilería de San Pedro de Ma-
corís. “Se logró reducir en un 26% las emisiones de dió-
xido de carbono, equivalente a 2,200 toneladas de CO2 
al año, lo que es igual al CO2 que produce un vehículo 
de motor estándar al conducir 13 millones de kilómetros. 
También se redujo en un 8.3% los desechos por limpieza 
de los tanques de combustible y de las calderas”, explica 
Augusto Ramírez, presidente ejecutivo de la empresa al ser 
entrevistado por HechoenRD.

Expresa que con este proceso de cambio, durante el pri-
mer año fue posible un ahorro superior al 45% del costo 
energético, a la vez que incrementar la producción de al-
cohol en un 13% y reducir considerablemente el mante-
nimiento de los equipos.

Como ha sucedido a otras empresas, parte de este ahorro 
en costo energético que implicó una mejor rentabilidad, 
se redujo debido al incremento en los precios del gas na-
tural. “Esperamos que en el mediano plazo, el gas natural 
vuelva a ser una alternativa económica competitiva con 
el inicio de las exportaciones de Estados Unidos y con la 
instalación de nuevas terminales de almacenamiento de 
gas natural en el país, como las anunciadas recientemente 
en San Pedro de Macorís”, expresa Ramírez.

Sin embargo, no es una razón para abandonar proyectos 
de este tipo, ya que para la empresa es un principio im-
portante el “prevenir y anticipar, en lugar de remediar”. 

La decisión no se sostiene sólo en la rentabilidad económi-
ca. Es por eso que indica que “a pesar del impacto que tuvo 
el proyecto por la variante en el precio del gas natural, es 
evidente que, los beneficios que genera la Producción Más 
Limpia no solo impactan positivamente el medio ambiente, 
sino que se traducen en mejora de los procesos industriales y 
de los resultados económicos. Esto es coherente con nuestra 
estrategia de sustentabilidad, que se propone alcanzar el éxito 
del negocio a largo plazo, minimizando los impactos y maxi-
mizando el valor generado a nuestros grupos de interés”.

Esta posición va de la mano con una tendencia relevante 
a nivel internacional que se basa en una creciente impor-
tancia que los consumidores le dan a las marcas respon-
sables. Brugal busca también mantener una reputación y 
compromiso social, especialmente frente a la exportación 
de la marca a más de 40 países. 
 
Cuando se le pregunta si estas decisiones son vistas como 
un costo o como una inversión, Ramírez responde que 
“esa será una disyuntiva cuando se espera del negocio un 
beneficio económico en un corto o mediano plazo, como 
único fin, y no su sostenibilidad a futuro. O cuando no 
se toman en cuenta los requerimientos de un mercado 
abierto, cada vez más exigente y con mayor conciencia 
ambiental”, y añade: “Lograr la eficiencia productiva a la 
vez que cuidamos nuestro entorno no deja de ser un reto. 
No obstante, esta combinación es una fórmula de éxito y 
es clave para lograr el crecimiento de todo negocio y su 
permanencia en el tiempo”. 

Explica que para mejorar sus procesos productivos con-
sideran elementos clave: la observación de los procesos, 
identificando oportunidades de ahorro, eficiencia e inno-
vación; la evaluación de su impacto al entorno (comu-
nidad, medio ambiente y mercado), y el análisis de su 
viabilidad y factibilidad.
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“se loGró reducir en 
un 26% las emisiones 

de dióxido de carBono, 
equivalente a 2,200 

toneladas de co2 al año”

en el 2013 BruGal & 
co. reciBió el premio 

a la producción mÁs 
limpia en la cateGoría de 

enerGía.
Otras iniciativas
Un cambio en el proceso de producción relevante para el 
medio ambiente fue realizado en la fermentación de la mela-
za, proceso que libera dióxido de carbono a la atmósfera. La 
decisión tomada respecto a este gas de efecto invernadero fue 
la recuperación y purificación del mismo para ser destinado 
en los procesos de producción de bebidas gaseosas.

El programa de reúso de botellas de vidrio busca no sólo el 
ahorro para la compañía, sino evitar que estas botellas cau-
sen un efecto negativo en el medio ambiente, siendo posible 
reutilizar cerca de un millón de cajas de botellas al año. La 
adquisición de una planta de lavado más moderna y eficiente 
ha permitido un ahorro de agua de hasta un 60%. 

Además, este programa de reúso de botellas de vidrio ha 
logrado generar más de 400 puestos de trabajos directos e 
indirectos, con el apoyo en las redes de reciclaje existen-
tes. La empresa ha contribuido con instrucciones para la 
mejora y organización de estos negocios, favoreciendo a 
las comunidades y a la propia empresa.

La compra de la melaza como materia prima se mantiene 
a nivel local, contribuyendo a las empresas locales y a la 
economía con 600 millones de pesos al año y una contri-
bución al fisco de 5 mil millones de pesos. La empresa 
contribuye con aportes significativos a través de la Fun-
dación Brugal, con contribuciones al medio ambiente y 
la educación que ya superan los 215 millones de dólares, 
y reconocimiento a 115 instituciones a través de los Pre-
mios Brugal Cree en su Gente.

BIOenerGía
la BioenerGía o enerGía de 
Biomasa es un tipo de enerGía 
renovaBle PROCEDENTE DEL 
APROvECHAMIENTO DE LA MA-
TERIA ORGáNICA E INDUSTRIAL 
FORMADA EN ALGÚN PROCE-
SO BIOLÓGICO O MECáNICO, 
Generalmente es sacada de los 
residuos de las sustancias que 
constituyen los seres vivos 
(plantas, ser Humano, anima-
les, entre otros), o sus restos 
y residuos. el aprovecHamien-
to de la enerGía de la Biomasa 
se Hace directamente (por 
ejemplo, por comBustión), o 
por transFormación en otras 
sustancias que pueden ser 
aprovecHadas mÁs tarde como 
comBustiBles o alimentos.
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PHILIP MORRIS:  
PEqUEÑAS y NECESARIAS 

MEjORAS PARA 
SER COMPETITIvOS

Los proyectos “Redistribución y mejoras al sistema de dis-
tribución de vapor y colección de condensado”, y “Plan de 
Mejora Proceso Primario” fueron reconocidos en la cate-
goría de energía bajo la clasificación de Implementación 
Exitosa en Producción Más Limpia, mientras que en la 
categoría de agua con el proyecto “Recuperación del agua 
lluvia para sistema de riego de jardines”, la empresa fue la 
única distinguida con una mención especial.

El director de asuntos corporativos, Manuel Cabral, ex-
plicó a HechoenRD que sus operaciones se centran en la 
ciudad de Santiago de los Caballeros. En el proyecto del 
uso de agua lluvia para el sistema de riego de jardines se 
construyó una cisterna que permitió recolectar el agua, la 
cual es utilizada para regar las áreas verdes de la empre-
sa. “Demandamos menos agua del acueducto y hacemos 
más sostenible la operación”, indicó Cabral refiriéndose 
al impacto económico de esta decisión.

Philip Morris exporta desde República Dominicana a 21 
países de la región, contribuyendo así a la generación de 
unos 430 empleos directos y más de 4000 puestos de tra-
bajo en las 53 fincas destinadas a la producción de tabaco, 
su materia prima.

Es precisamente en el área de materia prima en donde 
esta industria obtuvo uno de sus premios, al hacer más 
eficiente el proceso primario del cigarrillo. Cabral expli-
ca que la elaboración del cigarrillo tiene tres procesos: el 
desvenado (“se le saca la vena a la hoja de tabaco”), el 
proceso primario que consiste en preparar la hoja como 
materia prima, lista para ser utilizada, y finalmente la 
producción de cigarrillo. “En el proceso primario lo que 
hicimos fue eficientizar las maquinarias y esto nos permi-
tió pasar de cinco días laborales en esa etapa a tres días 
laborales, ahorrando combustible, energía…”, explica el 
ejecutivo de Philip Morris.

El otro premio con que fue galardonada la empresa se 
otorgó por la implementación exitosa de una “Redistri-
bución y Mejora del Sistema de Distribución de Vapor 
y Colección de Condensados”, un cambio de línea que 
permitió un uso más eficiente de la energía que genera el 
vapor en este proceso industrial.

“Como todo proyecto de mejora, el mismo representa 
para la empresa una ventaja competitiva a lo interno y 
nos asegura seguir operando bajo un esquema de sosteni-
bilidad” señaló Cabral.

Explica que toman como indicador de eficiencia el consu-
mo de energía por millón de cigarrillos producidos. “Nos 
enfocamos en reducir este indicador, el cual nos permite 
a la vez reducir las emisiones que hacemos al ambiente, 
reducir los costos de operación. En el caso del agua, tene-
mos como meta un objetivo de reducir su consumo en un 
25% del 2010 al 2015”, señala.

Uso eficiente del agua y del vapor, así como 
mejoras en algunos de los procesos producti-

vos es lo que muchas industrias aspirarían im-
plementar en sus instalaciones. Philip Morris 
Dominicana no sólo trabaja por lograrlo, sino 
que además fue reconocida en la segunda edi-
ción del Premio a la Producción más Limpia. 
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La Producción Más Limpia es la aplica-
ción continua de una estrategia ambiental 
preventiva e integral a procesos, productos y 
servicios. Busca incrementar la productividad, 
calidad y competitividad de la empresa, reducien-
do costes, obteniendo mayor rentabilidad y una cada 
vez mayor armonía con el medio ambiente.

El Premio es liderado por el Ministerio de Medio Am-
biente y Recursos Naturales, y cuenta con la colabora-
ción de diversas entidades como son el Ministerio de 
Industria y Comercio, Ministerio de Administración Pú-
blica, Comisión Nacional de Energía, Consejo Nacional 
de Competitividad, Consejo Nacional de Cambio Climá-
tico y Mecanismo de Desarrollo Libre, la Red Nacional 
de Apoyo Empresarial para la Protección Ambiental, y el 
Consorcio Ambiental Dominicano.

Socialmente Responsables
Cabral destaca tres áreas en que la empresa busca tener 
proyectos en la actualidad: empoderar a las mujeres, 
brindar acceso a la educación y promover los negocios. 
Desde el 2009, la empresa busca aportar soluciones en 
los temas concernientes a la igualdad y la violencia de 
género. Además de implementarlo en lo interno de la 
compañía, de manera social se trabaja de la mano con el 
Centro de Estudio de Género-INTEC, mediante la reali-
zación de diplomados para desmontar comportamientos 
de agresores, entre otras acciones puntuales.

El apoyo a la educación a nivel nacional ha sido deno-
tado por la empresa a través de creación de becas, me-
joramiento de infraestructuras, donación de equipos in-
formáticos, entre otras acciones relacionadas. Por último, 
la promoción de negocios por parte de la empresa se ha 

visto presente en todas 
las regiones del país des-

de microempresas en La 
Cumbre y chocolate en Es-

peranza, hasta invernaderos en 
Padre Las Casas.

Una carga impositiva
Con un 56%, el cigarrillo es uno de los productos que 
más carga impositiva tiene en el país. Esta situación ha 
empeorado desde la reforma fiscal del 2012, propician-
do una caída de los volúmenes de venta del producto. 
Sumado a esto, el el contrabando afecta negativamente 
al sector. Un reporte indica que sólo en lo que va de año 
la Dirección General de Aduanas ha incautado más de 7 
millones de unidades de cigarrillos ilícitos. 

El aporte al fisco solo por concepto de Impuesto Se-
lectivo al Consumo al cigarrillo fue cerca de los 4 mil 
millones de pesos, generando un valor a la economía de 
más de RD$11 mil millones anuales. Sin embargo, los 
aumentos impositivos excesivos no sólo impactan nega-
tivamente la empresa, sino que también al Estado ya que 
las recaudaciones del gobierno cayeron en este renglón 
un 6% en el 2013. 

“¿Qué pedimos?” expresa Cabral y añade: “La única 
manera de combatir efectivamente el contrabando de 
cigarrillos es descontinuando los aumentos bruscos del 
impuesto selectivo al consumo especifico, lo que se tra-
duciría en aumento en las recaudaciones del gobierno”.

META: 
reducir el consumo 
de aGua en un 25% 

del 2010 al 2015

el proyecto 
“RECUPERACIÓN DEL 

AGUA LLUvIA PARA SISTEMA 
DE RIEGO DE jARDINES”, 
la empresa Fue la única 
distinGuida con una 

mención especial.
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LOS FAvORITOS:  
UN MODELO INNOvADOR 

DE GESTIÓN AMBIENTAL

Con 40 años de existencia, una extensión de unos 20,000 
metros cuadrados y una capacidad de producción de 
23,000 cueros por semana (aproximadamente un millón 
de pies), esta empresa suple tanto a la industria de calza-
dos como a la de asientos de automóviles (para suplidores 
de este producto para Lexus, Cadillac, entre otros). Y es, 
a pesar de sus 275 empleados, intensiva en maquinarias. 
“No es como una fábrica de zapatos que es muy intensiva 
en mano de obra. Nosotros lo que hacemos son compo-
nentes, es una venta de “negocio a negocio”, no un pro-
ducto de consumo masivo, sino componentes “del zapato, 
del bulto, del asiento de automóvil, de las carteras, male-
tas, maletines, muebles…”.

Sus esfuerzos en la mejora de procesos le valió el recono-
cimiento del Ministerio de Medio Ambiente con la Men-
ción en la Categoría “Sistema de Gestión Ambiental” del 
premio de Producción Más Limpia.

Eficiencia y responsabilidad
La tenería es una industria en cuya base el uso de quí-
micos es muy intensivo. “Entendemos que este tipo de 
industria tiene que ser ambientalmente responsable y 
para nosotros poder proyectar nuestra empresa, en el 
ambiente internacional, nosotros decidimos que uno 
de los objetivos era demostrar a las marcas a las que 
vendemos –marcas reconocidas- que hacemos la cosa 
con un criterio ambiental, de modo que pueden tener la 
seguridad de que no ponen en riesgo su marca ante el 
consumidor”, explica Bermúdez.

Cuentan con un departamento de Desarrollo de Productos 
en el que laboran 32 personas. Aquí existe una clave de 
eficiencia: “Desde el momento en que hacemos la inge-
niería de un producto, trabajamos pensando en el menor 
consumo de agua y el menor consumo de energía. Pasada 
una etapa, entramos al proceso de manufactura. Lleva-
mos métricas para utilizar menos agua, menos energía 
por unidad de producción. Nos evaluamos contra los ín-
dices internacionales, comparándonos con otras empresas 
a nivel mundial”.

Este enfoque en medir y eficientizar permite que “gane-
mos la confianza del cliente, bajemos los gastos opera-
tivos y, de hecho, podemos ser más competitivos en el 
mercado”, señala.

Uno de los temas claves en ese sentido es el del uso del 
agua. Siendo, como es, una industria química y estando 
cercana al río Yaque, se esperaría que parte de sus dese-
chos puedan ser vertidos en esta arteria hídrica de Repú-
blica Dominicana. No es así. Bermúdez explica que las 
aguas servidas son pre-tratadas en la empresa y que luego 

“Compramos materia prima en Estados Uni-
dos y Brasil, a veces en Europa. Exportamos a 
empresas de zonas francas ubicadas aquí tales 

como Timberland, Sperry, De Clase... También 
exportamos a Italia, China, México, Estados 

Unidos…”, describe Aquiles Bermúdez el que-
hacer de la industria de zona franca “Artículos 
de Piel Los Favoritos”. Suplen, además de los 

mencionados, a fabricantes de marcas como 
Tumi, Toyota, Wolverine, Justin Boots, Geor-

gia Boot, Colehaan, Wolverine, Sebago…

la ATENCIÓN PUESTA en la EFICIENCIA de la planta.
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“desde el momento 
en que Hacemos 

la inGeniería de un 
producto, traBajamos 
pensando en el menor 
consumo de aGua y el 

menor consumo de 
enerGía”

Bermúdez explica: que 
las aGuas servidas son 

pre-tratadas en la empresa, 
lueGo se descarGan en la 
planta de tratamiento de 

coraasan. 

se descargan en la planta de tratamiento 
de la Corporación de Acueducto y Al-
cantarillados de Santiago (CORAASAN). 
El circuito entonces es simple: compran el 
agua, la utilizan, la tratan, y luego la envían a la 
planta de tratamiento. CORAASAN gana al vender 
el agua y gana porque cobra por el tratamiento.

“Vienen aquí una vez a la semana y hacen un análisis quí-
mico de la demanda de oxígeno del agua, el PH, y me co-
bran…”, precisa.

Al recorrer las instalaciones pudo apreciarse tanto la mo-
derna planta de tratamiento que tienen, con controles com-
putarizados y vigilancia permanente, así como un esfuerzo 
de innovación en pequeña escala, utilizando la filtración 
como método de restauración del oxígeno en las aguas uti-
lizadas. Bermúdez es optimista y su enfoque en costo le 
permite establecer con claridad dónde deben impulsarse 
procesos de mejora. “Nuestra planta de tratamiento tiene 
capacidad para 1,200 metros cúbicos diarios y estamos uti-
lizando 700, es decir, podemos crecer”, señala. 

Un ejemplo de esto lo constituye el uso de la energía eléctri-
ca. A diferencia de otras empresas en que dicho insumo se 
mide en una entrada, en Los Favoritos cada departamento 
tiene su medición (así como cada departamento es respon-
sable de una parte del proceso). “Trabajamos como si cada 
departamento fuera un consumidor –explica-. Monitoreamos 
la energía fija y la energía variable y lo comparamos contra 
su producción. Y no sólo energía eléctrica, sino también que 
utilizamos mucha energía térmica”. 

En ese sentido, se en-
cuentran instalando un 

sistema solar de calenta-
miento de agua lo que signi-

ficará ahorros importantes en la 
compra de combustibles fósiles. El 

agua caliente se utiliza en varios de los 
procesos de esta empresa. Producirán el 20% del agua ca-
liente que necesitan a una temperatura de 85ºC. También 
como forma de aprovechar este recurso –el agua- las ins-
talaciones tienen una red de tuberías para recoger el agua 
lluvia, la cual es filtrada e incluida en los procesos indus-
triales. “Todos los techos tienen tubería, llevamos el agua 
recolectada a un filtro de gravilla y arena, le quitamos las 
impurezas, va a una cisterna y de la cisterna al proceso. 
Reduce el volumen de agua que compramos”, indica.

Estos esfuerzos se ven respaldados también por certi-
ficaciones como la PSI 9001, ISO 14001, ISO 9001, 
Certificado Timberland Quality Sistem, certificación 
del laboratorio de la empresa, las licencias ambientales 
correspondientes y un sinnúmero de reconocimientos y 
premios, algunos de los cuales cuelgan en la pared de su 
salón de conferencia.

Control y uso eficiente de la energía y del agua, así como 
control de las emisiones aéreas y en el manejo de sus-
tancias peligrosas hacen de Los Favoritos un ejemplo a 
seguir en pautas para incrementar la rentabilidad y la res-
ponsabilidad ambiental.
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PARqUE EÓLICO LOS COCOS: 
EL vIENTO A DISPOSICIÓN 

DE LA ENERGíA

Es el parque eólico “Los Cocos” que se extiende desde 
Juancho, en Pedernales, hasta Enriquillo, en Barahona, y 
que constituye la central pionera en este tipo de energía 
en República Dominicana, con una generación total de 
77.2 MW con 40 molinos, lo que equivale a 100,000 ho-
gares abastecidos de energía limpia.

¿Generación limpia de energía? Sí. Es lo que ha hecho mere-
cedora a la Empresa Generadora de Electricidad Haina (EGE 
Haina) del Premio de múltiples reconocimientos relaciona-
dos a una producción limpia, entre ellos: el Premio a la Ex-
celencia en Producción Más Limpia en la categoría Energía 
Renovable del Ministerio de Medio Ambiente de República 
Dominicana, el Premio Internacional BID-Infraestructura 
360º otorgado por el Banco Interamericano de Desarrollo 
(BID) por sus prácticas ejemplares de sostenibilidad, y la 
acreditación por la ONU de las dos fases del Parque Eólico 
Los Cocos como Mecanismo de Desarrollo Limpio (MDL). 

Marcelo Aicardi, Gerente General EGE Haina, señala que 
“el concepto de desarrollo sostenible está muy arraiga-
do en nuestra filosofía institucional, y por ello operamos 

en armonía con el medio ambiente, mitigamos cualquier 
potencial impacto de nuestro quehacer en el entorno y 
fomentamos el respeto y la responsabilidad individual y 
colectiva sobre este tema”.

Afirma que el desarrollo sostenible tiene tres componen-
tes: ambiental, económico y social. Por esta razón, no 
duda en establecer una correspondencia directa entre las 
prácticas de producción más limpia, la rentabilidad de los 
proyectos y su beneficio social. “Consideramos que un 
proyecto que no sea factible de manera equilibrada, se-
ría costoso a largo plazo, tanto para los accionistas como 
para la sociedad”, indica Aicardi.

Datos del parque Eólico Los Cocos
• El Parque Eólico Los Cocos se extiende desde Juan-

cho, Pedernales, hasta Enriquillo, Barahona.

• Posee 40 molinos instalados.

• 77 MW capacidad instalada de energía limpia.

• 126 metros de altura de los molinos.

• Los aerogeneradores se despliegan sobre 7,800 tareas 
de tierra, pero solo utilizan para sus bases un 1% de 
estos terrenos. El resto queda disponible para cultivos.

• El Parque Eólico Los Cocos ha producido cerca de 
400,000 megavatios-hora de energía.

• Desde su creación, el Parque Eólico Los Cocos ha evi-
tado la emisión a la atmósfera de 280,000 toneladas de 
dióxido de carbono.

La mejor tecnología disponible puede ser costosa. Sin em-
bargo, Aicardi afirma que con su utilización “se logra una 
optimización de la eficiencia y de la gestión de los recursos, 
que garantiza su sostenibilidad, desde el triple punto de vista 
que implica el retorno económico, la protección del medio 

Cuarenta aerogeneradores con una capacidad 
anual de generación de energía limpia de 220,000 

megavatios horas, equivalentes a un millón de 
bombillos de bajo consumo encendidos permanen-

temente todo el año, es un negocio rentable que 
evita la importación de 600,000 barriles de petró-

leo (equivalentes a más de 60 millones de dólares) 
cada anuales e impide la emisión a la atmósfera de 

200,000 toneladas de dióxido de carbono.
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ambiente y el beneficio de la comunidad”.

Explica que atendiendo a este convencimiento, desarro-
llaron sus operaciones en cabal cumplimiento de las leyes y 
regulaciones medioambientales, y aplicando y promoviendo 
prácticas y tecnologías respetuosas hacia el medio ambiente. 

“Establecemos relaciones de buena vecindad, coopera-
ción y confianza entre la empresa y las comunidades cer-
canas a nuestras centrales” señala Aicardi. En esa direc-
ción se encuentran acciones a favor de la agricultura, la 
pesca, la educación, los recursos naturales, ocio, infraes-
tructura, empleo local y contribución para el desarrollo 
económico de las comunidades cercanas. 

Mejora en las plantas térmicas
En centrales de EGE Haina que utilizan combustibles fó-
siles, se ha buscado que operen siempre con los niveles 
de eficiencia establecidos por el fabricante, mantenien-
do los efluentes, residuos líquidos, emisiones y residuos 
sólidos, en cumplimiento con la legislación nacional. Al 
mismo tiempo, dando un mejor uso a los recursos natu-
rales, cuidando la eficiencia energética y la reducción del 
consumo de agua, químicos y materiales en general. 

Inversiones equilibradas
“La experiencia nos permite afirmar que las inversiones pue-
den ser equilibradas, aportando beneficios a nuestros accio-
nistas y al mismo tiempo promoviendo el desarrollo social, 
con impacto ambiental mínimo.

“Tomemos como ejemplo el 2013, un año en que incre-
mentamos en 27% nuestra producción total de energía, 
consolidándonos como la mayor empresa generadora 
en República Dominicana sobre la base de la capacidad 

instalada, y como el mayor operador de ac-
tivos de generación eléctrica en el país, a la 

vez que “aumentamos la eficiencia en el consumo de 
combustibles para nuestros procesos, reduciendo el heat 
rate neto consolidado en 3.5%, sin afectar la disponibili-
dad consolidada de nuestras plantas de generación, que 
alcanzó un 96.7%”, expresa.

Indica que a la par de los buenos resultados operativos y fi-
nancieros, desarrollaron un amplio trabajo social en las co-
munidades cercanas a sus instalaciones en San Pedro de Ma-
corís, Barahona, Pedernales y Haina. Trabajan en alianza con 
Ministerios, Ayuntamientos municipales, Gobernaciones, 
Cuerpos del orden, Organizaciones No-Gubernamentales, 
Asociaciaciones y Líderes Comunitarios.

La sostenibilidad es economía, sociedad, cultura, tecno-
logía y es, sobre todo, soberanía. En ese sentido, la gene-
ración eólica es un aporte en esa dirección al no depender 
de recursos externos, sino de algo que la naturaleza ha 
regalado en abundancia en ese sentido: el aire.

40 molinos 
instalados.

77 MW 
de enerGía 

limpia.

podemos aseGurar 
que un MODELO 
qUE NO CONTEMPLE 
EL RESPETO POR EL 
MEDIO AMBIENTE y 
LAS COMUNIDADES 
donde opera NO 
PUEDE PERPETUARSE 
en el tiempo.

se extiende desde 
juancHo, PEDERNALES, 

Hasta enriquillo, 
BARAHONA.

enerGía EÓLICA
la enerGía eólica es LA ENERGíA 
OBTENIDA A PARTIR DEL vIENTO, 
es decir, la enerGía cinética Gene-
rada por eFecto de las corrientes 
de aire, y que es convertida en 
otras Formas útiles de enerGía 
para las actividades Humanas.
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j. FRANkENBERG 
UNA PRODUCCIÓN MáS 

LIMPIA ES UNA PRODUCCIÓN 
MáS RENTABLE

La implantación de procesos de Producción Más Limpia 
es, para algunas empresas, un tema fundamentalmente 
ligado a la responsabilidad social corporativa. Esto es 
verdad, pero es sobre todo una decisión que tiene que ver 
con el incremento de la rentabilidad de las empresas en 
un mundo en donde pequeñas diferencias pueden hacerse 
grandes en el mercado.

Roberto Frankenberg, presidente de J Frankenberg SRL, 
industria dedicada a la fabricación de productos plásticos, 
considera que a medida que se trabaja en la reducción de 
residuos, se convierte en una producción más rentable. 
Para Frankenberg una producción más limpia “no es otra 
cosa que eficientizar todos los procesos en orden de racio-
nalizar todos los insumos que intervienen en la produc-
ción”. A medida que se ahorran recursos escasos como 
la electricidad, la materia prima y el agua, se convierte 
en una producción más limpia, pero también más barata.

Ajustes sencillos, grandes cambios
Luis Barona, vicepresidente ejecutivo de J. Franken-
berg, cuenta la manera en que pueden hacer una gran 
diferencia en el ahorro de energía. Se trata, expresa, de 
múltiples detalles que normalmente pasan desapercibi-
dos como la instalación de bombillas LED, velar porque 
todos los motores estén trabajando con sus inventer y 
dar un paseo por la planta para cerciorarse de que no se 
está despilfarrando.

El cambio de equipos viejos por unos más eficientes im-
plica una inversión muchas veces muy importante. Sin 
embargo, genera beneficios y hace posible en poco tiempo 
la recuperación de la inversión inicial, a la vez que contri-
buye con el medio ambiente. “Cambiar un compresor de 
aire, aunque entiendas que el que tiene está funcionando 
perfectamente, por uno simplemente mejor que va a me-
jorar el proceso, consume menos agua y produce menos 
condensación, te lleva a una nueva eficiencia energética y 
permitirá recuperar la inversión en 3 años”, asegura.

Por su lado, Frankenberg comenta que gracias a los li-
neamientos de un programa de ahorro de energía de ADI-
PLAST, pudieron reducir en 20% el consumo, manteniendo 
la misma producción. “Simplemente con mayor conciencia. 
En la medida que uno incrementa la conciencia en eso, ve 
que los motores que mueven las bombas, que mueven el ex-
tractor de aire y que mueven la torres de enfriamiento, con 
variadores de voltajes pueden ahorrar sin ninguna prisa y 
sin ningún problema entre un 20 hasta un 40 por ciento en 
operaciones normales. Eso pasó en mi fábrica. Se encuentra 
en el país, no es una tecnología secreta, no es nada que no se 
pueda aplicar a cualquier operación fabril”. 

Energía fotovoltaica
“Nosotros tenemos la planta fotovoltaica más grande la 
industria nacional”, expresa con orgullo Frankenberg 
cuya fábrica genera más de 500 empleos directos y tuvo 
ventas por más de US$25 millones en el 2013. 

Asegura que tiene la segunda planta fotovoltaica en el 
país, siendo primera la ubicada en el Aeropuerto Interna-
cional de Santiago. Se trata de una planta con capacidad 
de 800 KW, que representa una reducción de 745 tonela-
das de CO2 al año.

“La sostenibilidad cada vez es menos posible en 
manos de una producción que no sea más limpia” 

Roberto Frankenberg
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en 2013, 38% 
del material 

utilizado en las 
plantas de inyección 

Fue reciclado y 
comprado en el país

“nosotros tenemos la 
planta Fotovoltaica mÁs 
Grande de la industria 

nacional”, expresa con 
orGullo FrankenBerG

“pasó en mi FÁBrica, no es 
una tecnoloGía secreta, se 
encuentra en el país, no es 

nada que no se pueda aplicar a 
cualquier operación FaBril”

En ese sentido, Barona reconoce 
que todavía el aporte parece limita-
do (unos 40 minutos por día proviene de 
este tipo de energía), pero que es significativo en térmi-
nos monetarios en una industria tan intensiva en uso de 
energía eléctrica. Es optimista en términos de expansión, 
buscando pasar de 800 kw a 1.2 MW para un aumento de 
50% en el presente año “y así escalonar todos los años 
hasta llegar a cubrir todos los techos” dice Barona. La 
meta final es que el 10% de su consumo energético sea 
generado por luz solar.

Frankenberg explica que con las facilidades de financia-
miento y con un 40% de la inversión absorbida por parte 
del gobierno, a través de exenciones impositivas, lo lleva 
a un retorno de la inversión en 6 ó 7 años. “Cualquier 
cosa que se duplique en capital en 6 ó 7 años se puede pa-
gar, yo entiendo que es una muy buena inversión, y eso es 
algo que para adentro es beneficioso, estamos generando 
electricidad, estamos ayudando a cambiar el perfil ener-
gético, estamos ayudando a ahorrar al país y al mundo”, 
señala entusiasmado.

Material reprocesado
En 2013, el 38% del material utilizado en las planta de in-
yección fue material reciclado comprado en el país, según 
datos de la empresa. En ese sentido, Frankenberg exhorta al 
uso de paletas plásticas en la producción, como otro modo de 
hacerla más limpia y a la vez económica. “La durabilidad de 
una paleta plástica, dependiendo del uso, y del abuso a que 
se someta, puede ser de 10 a 15 años. Una de madera, con las 
condiciones imperantes aquí, no debe durar más de doce o 
catorce meses, aún reparándola. Además, no deja de ser una 
fuente de contaminación que se mete a la fábrica, tanto física 

(los clavos y astillas) como también micro-
biológica, porque se pueden desarrollar colo-

nias bacterianas y de insectos. O sea, que en la 
industria alimentaria y farmacéutica, en teoría 
no debería existir una paleta de madera”. 

Asegura que cada día existe más presión en 
cumplir con estándares mundiales de produc-
ción. Las compañías, tanto locales como interna-
cionales, exigen que sus suplidores tengan producción 
más limpia, por lo que acogerse es este esquema de produc-
ción puede significar algo positivo en términos de clientela.

enerGía SOLAR 
FOTOvOLTAICA
la enerGía solar Fotovoltaica 
es una FUENTE DE ENERGíA 
qUE PRODUCE ELECTRICIDAD DE 
ORIGEN RENOvABLE, oBtenida 
directamente a partir de la 
radiación solar mediante un 
dispositivo semiconductor 
denominado célula Fotovol-
taica, o Bien mediante una de-
posición de metales soBre un 
sustrato denominada célula 
solar de película Fina.
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MOLDOSA 
AGREGANDO vALOR 

A LOS RESIDUOS DE PAPEL

Lo que hace
Reciben 20 toneladas o más de papel al día, que compran en 
precios entre 1,200 y 3,000 pesos por tonelada. Estos dese-
chos provienen de distintas oficinas gubernamentales, insti-
tuciones, empresas y recolectores de papel de oficina, papel 
periódico y cartón para la elaboración de la pulpa de papel. 
“Con el reciclaje del papel ganamos todos. Gana el medio 
ambiente, gana el buzo que lo recolecta, ganan las institu-
ciones que nos lo envían para disponer de él, ganan las co-
munidades, ganan las empresas recicladoras”, expresa Edgar 
Peñaloza, gerente de operaciones de esta empresa.

La planta procesa unas 550 toneladas al mes. Anteriormen-
te, por el bajo nivel de recolección, importaban alrededor de 
150 toneladas de desecho de papel. La concientización social 
junto al beneficio económico que ofrece han hecho posible 
que la empresa colecte 700 toneladas, logrando incluso ser 
exportadores de este tipo de desecho a otras naciones.

Explica que una vez que el papel llega a la planta se pasa por 
un proceso de selección donde se quitan todos los residuos 
que no van a ser utilizados, especialmente plásticos y meta-
les. “Después pasamos al área de compactado, donde con-
vertimos el papel que nos llega en un empaque, lo pesamos, 
hacemos un análisis de su calidad y lo enviamos al almacén, 
a la espera de ser procesado”, expresa Peñaloza.

Algunos de las instituciones y empresas que tienen acuer-
dos de recolección con Moldosa son la Cámara de Dipu-
tados, el Ministerio de Medio Ambiente, el Banco Central 
Dominicano, Banco Popular, Banco Banreservas, Direc-
ción General de Impuestos Internos, Dirección de Adua-
nas, entre otras. El suplidor más importante, sin embargo, 
es el vertedero, en donde decenas de pequeños recolec-
tores sacan los periódicos (tanto el de Santo Domingo, 
como el de Haina y otros que aportan su cuota).

“Uno siente el orgullo de ver que desechos que generaban 
contaminación ahora pueden ser convertidos en materia 
prima de un producto que es biodegradable”, asegura.

La producción inicia con el procesamiento, acción que 
para los documentos confidenciales se realiza con las me-
didas y supervisión apropiada. Continúa con el moldeado, 
el secado, la cuarentena, inspección y control de calidad.

Moldosa fabrica para el mercado local los famosos “carto-
nes de huevos”. Exporta a Estados Unidos, México, Pana-
má, Costa Rica, Puerto Rico, Barbados, Trinidad y Tobago... 

Se trata de una empresa que forma parte de la cor-
poración venezolana Molpack. Llega a República 

Dominicana en el 2001. La empresa ofrece al 
mercado paquetes en base a papel reciclado, que 

exporta a 14 países. Los vínculos con el medio 
ambiente son evidentes: su materia prima es pa-

pel reciclado que convierten en pulpa con la cual 
elaboran todos sus productos.

los “cartones de Huevo” proceden de los desecHos 
de papel y cartón de oFicinas y HoGares
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el 80% de 
sus empleados 

procede de 
comunidades 

aledañas.

la planta 
procesa  

unas 550 
TONELADAS  

AL MES.

reciBen 20 TONELADAS 
o mÁs de papel al día, 

que compran en precios 
entre 1,200 y 3,000 
pesos por tonelada. 

“Más o menos, un 60% en el mercado local y un 40% para 
exportación”, informa Peñaloza, quien también indica que 
generan 120 empleos formales fijos, pero que su cadena es 
tan amplia que fortalecen cientos de empleos en todo el país.

Hacia una mayor eficiencia
El uso eficiente del agua y de la energía se convierte en 
una obsesión en este tipo de industria. Una pequeña dife-
rencia puede ser significativa en términos de competitivi-
dad. La fábrica fue la primera del país en contar con un 
generador propio basado en gas natural, inaugurado en el 
2007. Consume, explica Peñaloza, un mega. A su vez, el 
calor generado es dirigido desde el escape de dicha planta 
hacia el proceso de secado. 

En términos financieros, esta decisión ha beneficiado en 
reducción de costos. Y en lo relativo al medio ambiente, 
ha contribuido a la reducción en emisiones de dióxido 
de carbono y constituyó la razón que hizo a la empresa 
merecedora de una Mención en el Premio Nacional a la 
Producción Más Limpia, en la categoría de Energía.

Entre las ventajas ambientales del uso del gas natural se 
encuentran: no contiene azufre ni plomo, una reducción 
de más del 90% de monóxido de carbono con relación a 
otros combustibles líquidos, reducción de hasta un 100% 
en emisiones de partículas. Sin embargo, las ventajas eco-
nómicas del uso de gas natural se han ido reduciendo.

Empleos formales
El 80% de sus 120 empleados procede de comunidades 
aledañas a la fábrica (la cual está ubicada en la Carretera 
La Victoria). Se trata de empleos formales, los cuales se 
fortalecen con procesos de capacitación permanente.

La formación del empleado se basa primero, en el em-
poderamiento en los temas de reciclaje, su utilidad y su 
importancia, así como los beneficios a corto y largo pla-
zo. Esta formación y empoderamiento no sólo se realiza 
a nivel interno. La empresa expande su contribución so-
cial más allá de sus empleados, con programas de con-
cientización con el apoyo de instituciones y en colegios, 
junto al Banco Popular y el Centro para el Desarrollo 
Agropecuario y Forestal. Ejemplo de esto es el programa 
educativo “¡Yo reciclo!” que involucra a más de 250,000 
estudiantes hacia el objetivo de fomentar la cultura de las 
‘Reducir, Reutilizar y Reciclar’ entre los alumnos, sus fa-
miliares, amigos y allegados.

La capacitación que la empresa ofrece a sus empleados se 
basa en el desarrollo de habilidades técnicas, con el obje-
tivo de mejorar los procesos y que estos tengan mayores 
posibilidades de crecimiento. Peñaloza pone el ejemplo 
del Encargado de Materia Prima, comenta que empezó 
como ‘carguista’ y fue capacitándose y ascendiendo, has-
ta incluso asesorar a otra planta de producción en Colom-
bia, siendo esta una de las 7 fábricas a nivel internacional.

También la empresa se muestra clara en lo que respecta a 
igualdad de oportunidades. “Nosotros creemos en la mujer 
dominicana, la mujer dominicana trabaja” señala Peñaloza 
“Tenemos mujeres en Recursos Humanos, Contabilidad, 
Ingeniería, Análisis de Calidad e Ingeniería de Diseño”. Su 
motivación: “nos ocupamos de que la gente sea feliz en su 
trabajo y así garantizamos que le pongan todo el amor y el 
esfuerzo al producto”, expresa Peñaloza.

PREOCUPA
•	 la situación precaria 

de las calles alrededor 
lo cual diFiculta 
la movilización de 
contenedores.

•	 la variación o 
incremento en los 
precios del Gas natural.
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RECICLADORA 
DEL CIBAO: 

UN CICLO DE 
RESPONSABILIDAD 

y RENTABILIDAD

El entusiasmo les llevó a comprar el lote actual, se hizo 
la primera infraestructura y se adquirió la primera gran 
empacadora “que nos permitía convertirnos a una verda-
dera industria, pasando de 20 a 21 pacas de 400 kilos de 
cartón, a 52 a 60 pacas de 700 kilos, más que duplicando 
la capacidad de producción del sistema”.

Rápidamente se dieron cuenta que era insuficiente que-
darse en el sector de fibras (cartón) y valoraron la po-
sibilidad de procesar plástico. “Empezamos a empacar 
plástico, especialmente PET, y conseguimos una buena 
colocación en el mercado internacional. Sin embargo, 
se veía en el horizonte que el comercio internacional de 
plástico entraría en crisis. China había declarado que no 
podía soportar más el ser el basurero del mundo. Cerró el 
mercado de plástico en pacas. Los precios cayeron, por 
ejemplo, de 600 dólares la tonelada en septiembre del 
2010 bajaron a 90 dólares en enero del 2011…”.

¿Cómo fue posible no irse a la quiebra? Pensaron en 
molienda y procesamiento de plástico para convertirlo 
en hojuelas y eso les permitió una apertura a cualquier 
mercado: el centroamericano, europeo, sudamericano, e 
incluso el chino…A pesar de la crisis, estas líneas fueron 

ordenadas en diciembre del 2010 (una para PET y otra 
para polietileno y polipropileno). Estas líneas llegaron de 
junio a julio del 2011. Aprovechamos y fuimos acaparan-
do plástico y seguíamos con las fibras.

Un proceso complicado
Díaz explica que es un proceso complicado ya que un 
plástico puede ser contaminado por otro plástico. Seis 
tipos distintos de plásticos se procesan: el PET, el polie-
tileno de alta densidad, el polietileno de baja densidad, el 
policloruro de vinilo o PVC, el polipropileno y el polies-
tireno. Hay un séptimo que puede ser la combinación de 
dos, tres y hasta cuatro de los anteriores. Cada uno lleva 
un número, el cual es casi obligatorio, así como un sello 
de reciclaje.

 Recicladora del Cibao es la única empresa del sector que 
procesa plástico y procesa fibra. “Es, además, la única 
empresa del sector que procesa los seis tipos de plásti-
cos”, expresa Díaz. 

Señala que, más allá de las mediciones del PIB, en térmi-
nos ambientales estas empresas son significativas, pero 
sólo si se preocupan por asumir un ciclo completo de cui-
dado ambiental. Expresa, por ejemplo, que una línea de 
lavado consume una tonelada de agua diariamente, unos 
125 metros cúbicos. Si es una empresa socialmente res-
ponsable trata esta agua. “¿Qué hago –se pregunta Díaz- 
con retirar el plástico del ambiente, evitar su impacto, si 
contamino el agua con culiformes? Una línea me cuesta 
60,000 u 80,000 dólares más para tratar adecuadamente el 
agua. Cualquier pone un molino, una tina, no tiene planta 
de tratamiento y la tira a un río, un arroyo, un canal… una 
empresa ambientalmente responsable tiene un costo más 
alto que las que no asumen esta conducta”, afirma.

“Hace unos años planteamos la idea a Don Yeyo 
Ochoa, socio mayoritario actual. Alrededor del 
2009 iniciamos con un edificio en la Av. Imbert 
que se iba a demoler, de su propiedad. Se com-

praron dos empacadoras pequeñas y se empezó a 
trabajar con cartón”, explica Carlos Díaz hablando 

de los orígenes de la empresa.
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Y agrega que “si disminuyo un impacto en 
el medio ambiente con la recolección de plás-
tico, eliminando su presencia en la naturaleza, pero 
contamino con el lavado o cualquier otro proceso inade-
cuado, entonces podría ser peor…”

Planes
Recicladora del Cibao está gestionando –en Italia- un sis-
tema de prelavado para PET que permita ofertar a Costa 
Rica una paca mucho más limpia, mejorar la calidad de 
modo que no se vayan indeseados porque el sucio los 
tape. El propósito es obtener botellas limpias, una clasi-
ficación de mayor calidad, excluir plásticos contaminan-
tes. En ese sentido, reitera que se busca rentabilidad, pero 
también sostenibilidad ambiental.

La recicladora está exportando PET a Costa Rica y Chile. 
La demanda local es muy poca, por lo que su producción 
se orienta a la exportación.

Desafíos
Díaz asegura que los vertederos están en manos de inter-
mediarios que explotan al recolector, le pagan una mise-
ria y no aceptan que el reciclador le compre directamen-
te, sino a través de ellos. Incluso se asocian e imponen 
sus normas, creando una inequidad en este aspecto.

Seguir expandiendo las fronteras es clave. Recicladora 
del Cibao recolecta incluso hasta Santo Domingo. Por 
ejemplo, le manejan los desechos a la Zona Franca Las 
Américas, porque querían una compañía confiable.

Indica que el sector empresarial debe en-
tender que, para las empresas, no se trata pri-

mero de un negocio, sino de que sean responsables 
socialmente y eso tiene un costo.

Díaz pone su esperanza en la Ley que se discute o elabora 
sobre de manejo de desechos sólidos. 

Expresa su creencia de que la recolección de plástico esté 
entre 12 y 15%. “Lo que nos detiene es el proceso de 
recolección, el costo del transporte. El tope puede ser el 
cielo…”, afirma.

Un llamado
Díaz afirma que la sociedad dominicana está llamada a 
ser austera. “Tenemos que cambiar radicalmente nuestros 
hábitos y costumbres de consumo. El planeta no aguanta, 
no soporta más presión y no tenemos para dónde irnos. 
Cuando botamos un desecho es consumo de energía. Pro-
ducir el plástico es consumo de energía, es calentamiento 
global. No podemos seguir con los niveles de consumo, 
con el comportamiento fatuo que tenemos como socie-
dad. Tenemos que reflexionar y ser austeros”, enfatiza 
y concluye que “la carga que le estamos agregando, el 
planeta no tiene con qué responderla y un día pasará ba-
lance. ¿Estamos entendiendo realmente el concepto de 
desarrollo sostenible?”.

256 
RECOLECTORES 
en carretillas 
y camiónes

de 50 a 60
empleados exportaciones 

por US$500,000 
mensuales
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INCA:
DE MEjORA EN MEjORA

REDUCCIONES qUE 
DEjAN DIvIDENDOS

Con más de 1,000 empleados y 65 años de operación, 
Industrias Nacionales se orienta a la fabricación de pro-
ductos de acero y plástico, con ventas anuales que rondan 
los 8,000 millones de pesos.

Sus valores: seguridad total en sus operaciones y eficiencia. 
En ese sentido se le otorgó el distintivo de “Mención Espe-
cial” a la Producción Más Limpia por su proyecto de minimi-
zación de las pérdidas metálicas, reducción del consumo de 
energía y mejores prácticas de control de temperatura.

La pérdida metálica era muy alta (30.2kg/tonelada) y esto 
implicaba, además, un aumento de la mano de obra, re-
ducción del espacio físico, aumento de riesgos de acci-
dente, así como mayor cantidad de residuos generados. 
Lograr eficiencia en estos aspectos significa, por lo tanto, 
mejorar la rentabilidad.

El equipo que gestionó este proceso identificó que no ne-
cesariamente son los productos que más se fabrican son 
los que mayores residuos generan. Se implementaron un 
conjunto de mejoras en equipos y procedimientos. 

Al hablar del período de recuperación de la inversión la res-
puesta: “inmediata”, ya que se trató de mejoras de la opera-
ción, creación de estándares, mantenimiento, capacitación y 
acompañamiento de los colabores que trabajan en esa área.

El resultado fue simple pero muy importante: se pasó de 
8.2 millones de kg de residuo al año a 6.2 millones de 
kilogramos, equivalente a una reducción de 25%.

Los beneficios: reducción de los desperdicios metálicos 
y un mayor aprovechamiento de la materia prima; reduc-
ción de reclamaciones externas; mejora de las condicio-
nes laborales para los operadores, reduciendo riesgos; 
mejor aprovechamiento de la energía del horno y… au-
mento de las ganancias al reducir costos.

Además de este elemento que le valió el reconocimiento ya 
citado, INCA también implemento un proyecto de cambio 
de uso de combustibles del horno de laminador de diesel a 
gas. El objetivo fue reducir el costo de transformación por 
el concepto de combustible y reducir las emisiones atmos-
féricas. Los criterios utilizados fueron el costo de unidad de 
combustible y parámetros de emisiones realizadas.

La reducción de cascarilla (residuo sólido) descendió en 
un 18%, mientras que la generación de emisiones gaseo-
sas (CO2) se redujo en un 23%. 

La inversión realizada fue de 54.8 millones de pesos, pero es 
extraordinario estimar que su período de recuperación es de 
apenas 0.95/año. ¡Menos de un año! A partir de ahí se puede 
hablar de incremento de la rentabilidad de la empresa.

Varillas de acero, productos en rollo, barras, vigas, 
planchuelas, angulares, canales, estribos o ferra-

llas, productos de alambre, malla electrosoldada… 
una larga lista de productos hechos por Industrias 

Nacionales (INCA) mediante procesos que son 
intensivos en el uso de energía eléctrica y agua.
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La Conversión del Sistema de Combus-
tible del horno de recalentamiento de pa-
lanquilla de diesel a gas natural, en la categoría 
energía, así como la Reducción de Pérdidas Metálicas en 
Laminador son sólo dos ejemplos de lo que INCA trata 
de hacer de modo permanente: una mayor eficiencia ami-
gable con el medio ambiente.

Agua: ciclo sostenible
Carlos Valiente, CEO de Industrias Nacionales, explica a 
HechoenRD que, en el caso del agua se trata de un proce-
so de “recirculación”. “Nosotros recirculamos aproxima-
damente un millón de galones diarios en nuestra planta 
del Parque Industrial Duarte. Pasa por el proceso de pro-
ducción, va a la planta de tratamiento, se trata y vuelve 
otra vez al proceso”, indica Valiente.

Es decir que el agua que utilizan no procede del circuito 
público nacional sino de agua lluvia que recolectan en 
una laguna.

“Significa una inversión inicial mayor, porque tú tienes 
el reservorio, la laguna. Tienes una planta de tratamiento, 
laguna de sedimentación, proceso de filtrado que elimina 
todos los residuos sólidos, básicamente cascarilla metá-
lica la cual se retira y sirve para otro proceso industrial, 
como aditivo de otro producto que es el cemento”, dice.

“El uso de los desechos como materia pri-
ma es hoy en día una línea de negocios de la 

industria a nivel mundial”, señala Valiente.

Asegura que una empresa que no se trace metas de me-
joras en los procesos y de mejoras en su relación con el 
medio ambiente es posible que a corto plazo tenga una 
mayor rentabilidad, pero no es posible tener una planta 
que esté todo el tiempo contaminando.

Valiente indica que “hace 30 años este no era un tema en 
el país. Recuerdo las primeras incursiones que hicimos. 
Venía de Alemania, de trabajar un par de años, donde las 
empresas que no entraron en este tipo de política de pro-
ducción más limpia, sencillamente desaparecieron. Tan 
sencillo como eso”.

Considera clave la labor del Ministerio de Medio Am-
biente en esa dirección. “No cabe dudas de que el Minis-
terio ha ido creciendo y se ha ido también especializando 
y va mejorando poco a poco”, declara.

ventas anuales 
de 8,000 millones 

de pesos.

mÁs de 1,000 
empleados  65 AÑOS 

de operación
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Por lo tanto, incorporar procesos de produc-
ción más limpia es un desafío que tiene la 
industria dominicana y que el Ministerio de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales se 
ha empeñado en fomentar mediante la crea-
ción del Premio Nacional de Producción 
Más Limpia (PML).

“La relación entre industrias y medio am-
biente ocurre en doble vía” expresa Bau-
tista Rojas Gómez, ministro de Medio 
Ambiente, y añade que “el medio ambiente 
suministra a la industria los recursos, ener-
gía y el hábitat para desarrollar sus acti-
vidades, y a la vez en él se depositan los 
residuos que se generan”.

Un compromiso claro del Ministerio es 
colocar al sector industrial como interlo-
cutor de estos procesos. En ese sentido, 
Rojas Gómez afirma que el Ministerio “se 
ha comprometido a interactuar con el sec-

tor empresarial. Para lograr esto, ha forta-
lecido su marco legal: leyes, reglamentos 
y normas de calidad, de aire, agua, suelo, 
residuos sólidos y peligrosos, entre otros”.

En su encuentro con los industriales, Rojas 
Gómez habló de la necesidad de adoptar la 
tendencia de fomentar el Enfoque de Ciclo 
de Vida (ECV) que consiste en analizar el 
proceso de producción con sus impactos 
ambientales, sociales y económicos a lo 
largo de su ciclo de vida. Con este enfoque 
se busca reducir el uso de recursos y las 
emisiones al ambiente, igualmente mejo-
rar el rendimiento socio-económico de un 
producto desde la extracción de la materia 
prima, pasando por la producción y el con-
sumo, hasta la disposición final o mejor la 
reintegración al proceso productivo.

En ese sentido, puede afirmarse que los es-
fuerzos por una Producción Más Limpia, que 

industria y amBiente

ministro de medio amBiente

La Asociación de 
Industrias de la 

República Dominicana 
(AIRD) es consciente 
de que toda actividad 

productiva impacta, de 
un modo u otro, el medio 

ambiente, que la vida 
humana como está hoy 

organizada, requiere 
que estas actividades 

productivas se piensen en 
perspectiva de largo plazo, 
especialmente cuando son 

recursos no renovables.

BAUTISTA 
ROjAS GÓMEz

el equiliBrio entre 
desarrollo económico y 

sosteniBilidad amBiental
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conduce a procesos más eficientes en el uso de insumos y 
materias primas, es parte de un Enfoque de Ciclo de Vida.

El Ministro indica que “la expansión de la actividad eco-
nómica exige una mayor demanda de recursos naturales 
que son insumos de las industrias. El Ministerio ha ela-
borado una estrategia de integración de las cuestiones 
medioambientales en las políticas empresariales para li-
mitar el impacto medioambiental negativo de las empre-
sas sin penalizar el desarrollo económico”.

Asume que a veces hay rezagos en “ponerse al día” con 
las reglamentaciones ambientales. En ese sentido, afirma 
que el Ministerio tiene dos estrategias: Acuerdos de Pro-
ducción Sostenible, y la formación de la Red Nacional de 
Consumo y Producción Responsable. “A través de estos 
mecanismos el Ministerio pretende que sectores rezaga-
dos en el cumplimiento ambiental lo hagan con las pers-
pectivas no sólo de lograr el cumplimiento legal, sino de 
sobrepasarlo, aumentar su competitividad y, además, que 
públicamente sean reconocidos”, enfatiza.

Señala que el tercer eje de la Estrategia Nacional de Desa-
rrollo (END) 2030 propugna por una economía territorial y 
sectorialmente integrada, innovadora, diversificada, plural, 
orientada a la calidad y ambientalmente sostenible, que crea 
y desconcentra riqueza, genera crecimiento alto, con equidad, 
y aprovecha el mercado y se inserta de forma competitiva en 
la economía global, y el cuarto eje  de la END plantea una so-
ciedad con cultura  de producción y consumo sostenible que 
gestiona con equidad y eficacia los riesgos y la protección del 
medio ambiente y los recursos naturales, que promueve una 
adecuada adaptación al cambio climático.

Este es un desafío que ha de abordarse conjuntamente, 
actores públicos y privados.

El premio, un referente
El Premio a la Producción Más Limpia se ha convertido 
en un referente al cual aspiran muchas industrias domi-
nicanas inmersas en buscar la eficiencia en sus procesos 
productivos y en asumir íntegramente la responsabilidad 
frente a sus públicos y frente al medio ambiente.

Este reconocimiento fue creado mediante el Decreto 789-
04, siendo uno de los objetivos específicos del Programa 
Nacional de Producción Más Limpia y una de las líneas 
de acción de los objetivos de la Política Nacional de Con-
sumo y Producción Sostenible.Se realiza cada dos años. 
En el 2013 fue la segunda edición y en el 2015 se llevará 
a cabo la tercera edición.

Tanto los proyectos presentados como los reconocidos 
ponen en evidencia que la incorporación de mecanismos 
de producción más limpia en los procesos productivos no 
constituye un costo, sino una inversión, y una inversión 
significativamente rentable.

Se busca reconocer las iniciativas empresariales –especial-
mente industriales- que reduzcan la contaminación y protejan 

el ambiente, al hacer uso sostenible de los recursos naturales. 
El Segundo Premio Nacional a la  Producción más Limpia 
fue organizado por el Ministerio de Medio Ambiente y Re-
cursos Naturales, Ministerio de Industria y Comercio, Minis-
terio Administración Pública, Comisión Nacional de Ener-
gía, Consejo Nacional de Competitividad, Consejo Nacional 
de Cambio Climático y Mecanismo de Desarrollo Libre, Red 
Nacional de Apoyo Empresarial para la Protección Ambien-
tal y Consorcio Ambiental Dominicano con el apoyo de la 
Dirección General de los Fondos Multilaterales.

Hoy en día forma parte de un paradigma de competencia 
comercial, ya que cada vez más gobiernos y países –es-
pecialmente los consumidores- exigen procesos producti-
vos amigables con el medio ambiente.

Participar en ellos es, por lo tanto, una prueba de que se 
están asumiendo todas las prácticas sustentables necesa-
rias en los procesos.

Las ventajas planteadas por Rojas Gómez a la Produc-
ción Más Limpia se presentan en el 2011 en la Política 
Nacional de Consumo y Producción Sostenible donde se 
proponen incentivos económicos, de mercado y reconoci-
mientos para las empresas que implementen modelos de 
producción sostenible. Este documento tiene una validez 
por 10 años y constituye un nuevo paso a favor de la rela-
ción entre industria y medio ambiente, para la regulación 
de actividades productivas y concientización de la nece-
sidad de ahorro de recursos naturales, e institucionaliza el 
Premio Nacional de Producción Más Limpia.
 
Este proceso implica un pacto social en que los sectores 
productivos se  comprometen a inversiones de acuerdo a 
parámetros definidos por el experticio técnico de las au-
toridades y las autoridades a incentivar el cumplimiento 
de estos parámetros y a reconocerlos, una forma de com-
petitividad de la industria nacional y de compromiso de la 
industria con la nación.

Categoría Agua 
mención: phillips morris dominicana.

Categoría Sistema de Gestión 
Ambiental 
premio a la excelencia: induveca.

Categoría Sistema de Gestión 
Ambiental: Artículos de Piel 
mención: los Favoritos.

Categoría Sistema de Gestión 
Ambiental 
mención: induspalma.

Categoría Energía Renovable 
premio a la excelencia:  
parque eólico los cocos (eGe Haina).

Categoría Energía Renovable 
mención: aeroportuaria del este  
punta cana.

Categoría Energía 
premio a la excelencia: mercasid.

Categoría Energía 
mención: industrias nacionales (inca).

Categoría Energía 
mención: moldosa.

Categoría Materiales 
premio a la excelencia:  
cemex dominicana.

Categoría Materiales 
mención: ctspc-punta cana.

Categoría Materiales 
mención: cutler Hammer industries, 
ltd (eaton) 

premios y menciones 2013
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ENERGíA RENOvABLE, 
BASE PARA LA 
RENTABILIDAD SOCIAL

En los últimos 5 años, las madres de la comunidad han pasa-
do de gastar su tiempo y fuerzas lavando en el río, a utilizar 
lavadoras; los estudiantes usan bombillos para estudiar de 
noche, cuando antes prendían ‘lamparitas de humo’; las ca-
sas cuentan con hielo y agua fría, e incluso, ya la comunidad 
cuenta con una computadora y un dominio en internet, así 
lo subraya Yluminada de la Rosa Rodríguez, Presidente del 
Consejo para el Desarrollo de Fondo Grande. 

Un largo camino
La construcción de la hidroeléctrica fue un camino largo 
que comenzó en el 2003. Sin embargo, los recursos que 
originalmente les fueron asignados, más tarde les fueron 
sustraídos. El entusiasmo, esfuerzo y compromiso mos-
trado por la comunidad convenció al Programa de Peque-
ños Subsidios del Programa de las Naciones Unidas para 
el Desarrollo para brindarles su apoyo y el proyecto pudo 
inaugurarse a mediados del 2009. 

Sin embargo, los líderes de esta comunidad están cons-
cientes de que financieramente el proyecto no es rentable. 
El cobro por el servicio recibido es variable de acuerdo 
a la “carga” que posean los 27 hogares conectados al sis-
tema: RD$100.00 para aquellos que tienen sólo “bombi-
llos, un radio, una lavadora”; RD$150.00 “para quienes 
tienen todos los equipos”, y RD$250 los dos pequeños 
colmados de la zona. A la escuela no se le cobra.

Los miembros del Consejo aseguran que los habitantes 
pagan fielmente, y que cumplen las reglas que están cla-
ras para la comunidad. Incluso, su rompimiento puede 
significar la suspensión inmediata del servicio (por ejem-

plo, conectar aparatos que tengan más de determinado 
consumo o “puentiar los breakers” para hacerlo).

El poco dinero que se recolecta es principalmente para la 
compra de materiales y repuestos. Al principio, se utilizó 
parte de ese dinero para el pago de dos técnicos, pero el 
Consejo de Desarrollo de Fondo Grande solicitó al direc-
tor de la Unidad de Electrificación Rural y Sub-urbana 
(UERS) que les apoyara en este aspecto, en lo cual fueron 
complacidos. Estos técnicos realizan las principales labo-
res de mantenimiento en la hidroeléctrica y en la toma, así 
como cambiar transformadores y cables, pero solicitan 
ayuda externa para tareas de mayor complejidad.

Temen que si le pasa algo a la planta hidroeléctrica o cuando 
se acabe su vida útil, no encuentren los fondos para poder res-
tablecer este sistema. Pero este temor lo contrarrestan con ac-
ciones concretas, entre el total que se recolecta, la comunidad 
se mantiene ahorrando parte de estos ingresos. Y entienden 
que, de ser necesario, tendrían que incrementar el monto del 
aporte solicitado a los miembros de la comunidad.

Un desarrollo sostenible
Si es cierto que el sistema hidroeléctrico de Fondo Gran-
de no es financiera sustentable, los líderes indican que 
hay otra rentabilidad fundamental que debe ser tomada en 
cuenta: hoy son una comunidad con esperanzas. Es, por 
lo tanto, un proyecto socialmente sustentable.

La comunidad no se ha estancado luego de lograr el obje-
tivo de la hidroeléctrica. Su visión es transformar Fondo 
Grande en una comunidad modelo de desarrollo soste-
nible, y detener la migración que se ha producido hacia 
otras ciudades y provincias que comenzó en la década de 
1980 tras la caída de la industria del maní, que redujo la 
cantidad de familias de 84 a 27 familias.

Además de la hidroeléctrica, se han gestionado la instalación 
de un centro de informática, instalación de servicio de In-
ternet, instalación de un invernadero y la instalación de un 
módulo de lombricultura y entrenamiento en agricultura or-
gánica capacitados por INFOTEP y por el Cuerpo de Paz.

Un jugo de naranja con hielo procedente de sus 
neveras es cuestión de regocijo para los habitan-

tes de Fondo Grande, en la provincia Dajabón, 
quienes ahora cuentan con un sistema confiable 

y constante de electricidad gracias a una pequeña 
hidroeléctrica que se alimenta del río Grand Fond.

la comunidad de FONDO GRANDE 
se Ha enFocado en el uso de sus 
recursos y en el desarrollo de su Gente
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Su esfuerzo tesonero le ha valido varios reconocimien-
tos. Entre estos se encuentran el Premio Ambiental Ata-
bey, en la categoría Energía Renovable, y el Consejo de 
Desarrollo de Fondo Grande recibió el reconocimiento 
Brugal Cree en su Gente en el 2011, en la categoría de 
Defensa y Protección al Medio Ambiente, así como el 
Premio Nacional a la Producción más Limpia en la cate-
goría de Organizaciones No Gubernamentales. 

A futuro, la comunidad desea instaurar un sistema de becas 
para sus jóvenes y de transporte que estos pueden estudiar 
en universidades sin abandonar sus hogares. Yluminada de 
la Rosa Rodríguez, presidenta del Consejo, estudió recien-
temente Licenciatura en Educación con la meta de ser nom-
brada en la escuela de su comunidad.

En la década de 1980 existían en la comunidad 84 familias. 
Sin embargo, la caída de la industria del maní, que dinami-
zaba la economía de la zona, obligó a que varias familias se 
mudaran en busca de fuentes de ingreso y oportunidades. La 
respuesta a un mal que viene de lejos es la decisión, por parte 
de la comunidad y su Consejo de Desarrollo.

En lo que respecta a educación, la comunidad cuenta con 
una escuela multigrado con un solo profesor, donde los ni-
ños sólo llegan hasta 3ro de básica, de ahí en adelante los 
niños deben ir a la localidad vecina llamada Hipólito Billini, 
donde cursan el 8vo de nivel básico, para realizar el nivel 
medio tienen que viajar a Capotillo. Los estudios de nivel 
superior es una aspiración de los jóvenes de la comunidad, 
pero es difícil que los padres puedan ayudarlos. Yluminada 
de la Rosa Rodríguez es Licenciada en Educación y es la 
presidenta del Consejo. En lo personal tiene el deseo fer-
viente de ser nombrada como profesora en la escuela de 
Fondo Grande, a fin de poder aportar más a su comunidad.

El Consejo de Desarrollo de Fondo Grande está consciente: 
más allá de la rentabilidad económica de su hidroeléctrica, 
está la rentabilidad social de estos guardianes de la frontera.

PRINCIPALES LOGROS 
del consejo
• culminación del proyecto “microcentral Hidroeléctri-

ca comunitaria de Fondo Grande”;

• Gestión de 4 computadoras con la unidad de elec-
trificación rural y sub-urbana (uers) e instalación 
de un centro de informática.

• instalación de servicio de internet mediante una 
antena transmisora;

• incorporación del consejo según la ley 122-05 de 
asociaciones sin fines de lucro.

• Habilitación del consejo en el ministerio de medio 
ambiente y recursos naturales;

• ejecución del proyecto “sistemas de producción 
orgánica de cacao y Frutales”;

• capacitación sobre agricultura orgánica e informática;

• adquisición de un terreno comunitario de 32 tareas.

• instalación de un módulo de lombricultura;

• instalación de un invernadero con capacidad de 
23,000 plantas de frutales;

• en conjunto con medio ambiente y sus brigadas, 
plantación de más de 350 mil árboles;

• Formación de 15 técnicos en agricultura orgáni-
ca en coordinación con el instituto de Formación 
técnico-profesional (inFotep).
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Las pautas de producción más limpia (PML) conducen 
al sector industrial a ser cada vez más eficiente –y, por lo 
tanto, competitivo- en el uso de recursos tales como los 
combustibles, el agua, la energía en sus diversas formas, 
la mejora de procesos, la reducción de residuos tanto de 
materia prima como de otros insumos… sin embargo, 
siempre es posible encontrar en todo proceso productivo 
(y en toda actividad humana) un porcentaje –a veces alto, 
a veces bajo- de residuos.

El manejo adecuado de estos residuos (o desechos o “ba-
sura”) es una preocupación del Centro de Innovación 
Atabey, el cual es dirigido por Domingo Contreras, quien 
es también asesor del Poder Ejecutivo en Asuntos Mu-
nicipales. Un hombre joven y con ambiciones diversas, 
desde aportar a la definición e implementación de polí-
ticas de manejo de desechos hasta aspiraciones políticas.

Contreras explica a HechoenRD que la implementación 
del reciclaje en las industrias constituye una forma adi-
cional de ahorro en los procesos de producción.

“Las industrias deben ver esto como un ciclo donde, por 
ejemplo, parte de los materiales que usan para envasar los 
productos regresen como materia prima”, explica, y afir-
ma que la utilización de materiales reciclados por parte 
de las industrias evita el uso de materiales vírgenes para 
todo el proceso, lo cual abarata costos y contribuye a la 
sostenibilidad ambiental, la generación de empleos y el 
desarrollo de una “industria de residuos sólidos” centrada 
en el reciclaje.

Sin embargo, a diferencia de los procesos llevados a cabo 
por el sector productivo privado, Atabey se enfoca en el 
destino final de los residuos

junto a la 
producción mÁs 
limpia: EL MANEjO 
EFICIENTE DE LOS 

RESIDUOS
El Centro de Innovación ATABEY es una or-
ganización sin fines de lucro cuyo objetivo es 

promover el desarrollo local sostenible y la 
preservación del medio ambiente, logrando así 
sensibilizar a la población local sobre nuestra 

responsabilidad ante el cambio climático global. 

Contreras es, además, Coordinador Nacional de 
la Política de Residuos Sólidos, acuerdo entre la 
presidencia y el Ministerio de Medio Ambiente 

para dar un mejor seguimiento a este tema.

centro de innovación ataBey

DOMINGO 
CONTRERAS
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Hacia una industria de los residuos sólidos
“El pasar de un país donde la basura es un caos a una 
industria de los residuos sólidos, esa es la contribución 
que tiene hoy la industria dominicana que hacer” expresa 
Contreras. Los pasos a tomar para llegar a este tipo de 
emprendimiento empresarial y los beneficios que se ob-
tendrían al alcanzar esta meta son parte del desarrollo de 
una Política de Manejo de Residuos Sólidos, actividad en 
la que han estado trabajando juntos el Ministerio de Me-
dio Ambiente y la Presidencia. ¿En qué enfocarse? En los 
vertederos como destinos finales de los desechos sólidos.

“El manejo del destino final tiene un costo” afirma Con-
treras “por ejemplo, hay equipos pesados a usar, hay que 
enterrar la basura, hay que tener un sistema de tuberías, 
hay que impermeabilizar una laguna y hay que manejar 
los centros de reciclaje”. Para los ayuntamientos este cos-
to es aproximadamente de US$5.00 por tonelada de basu-
ra depositada. Es una realidad, es un problema.

Ante esta situación, el reciclaje viene a ser una respuesta 
que busca reducir la cantidad de basura que llega a los 
destinos finales –y por lo tanto los gastos municipales-, 
pero también busca generar ingresos a partir de lo que, de 
todas formas, sería depositado en los vertederos.

Contreras asegura que a pesar de que sólo se procesa el 7% de 
desechos con potencial reciclable, son registradas ganancias 
de 23 millones de pesos gracias a la exportación de estos. Las 
cifras no son precisas, es un campo en donde el registro no 
siempre es riguroso y la investigación es escasa. A los dese-
chos sólidos, el ejecutivo de Atabey afirma que hay que aña-
dir el hecho de que “el 51% (de los desechos en los verteros) 
es materia orgánica con capacidad de generar gases como 
metano, que pudiéramos aprovechar para generar energía”.

Como organización, Atabey se encuentra laborando en el 
Distrito Nacional, Santiago, La Altagracia, Puerto Plata 
y Villa Altagracia. Esta expansión les ha hecho entender 
que lo que se hace en un punto afecta en otro. Un ejemplo, 
el caso Villa Altagracia localidad por la que corre el Río 
Haina, el cual alimenta el acueducto de Santo Domingo.

La Meta: La separación en la fuente
“El objetivo es la separación en la fuente” señala Contre-
ras. Cuando el proceso de reciclaje logra separar o dividir 
en categorías la mayor cantidad de desechos en sus pun-
tos de origen, no sólo facilita la logística de recolección, 
sino que además incrementa la cantidad que puede ser 
recuperada y el dinero que se genera.

Nada de esto es posible sin la participación activa de la ciuda-
danía. Sin embargo, el cambio de comportamiento ciudadano 
tiene que contar con un soporte de parte de los ayuntamientos 
que haga posible instaurar una cultura de reducción, reutiliza-
ción y reciclaje (3Rs) de los desechos sólidos.

El Ministerio de Medio Ambiente, en su “Política para la 
Gestión Integral de Residuos Sólidos Municipales” (Fe-
brero 2014) señala como una de sus líneas generales que 

el manejo adecuado de los residuos sólidos municipales 
es técnicamente factible, económicamente viable y am-
bientalmente sostenible y afirma que esta gestión tiene 
vínculo estrecho con la participación ciudadana, la cual 
califica de “imperativa y vital”. Las industrias no están 
ajenas a este planteamiento.

Contreras lo expresa desde el punto de vista de las cifras. 
Afirma que el costo de una tonelada de desechos sólidos 
sucios es de aproximadamente 175 dólares, mientras que 
para desechos sólidos limpios el costo se encuentra entre 
500 y 600 dólares. “El objetivo es que los ayuntamientos 
recolecten la basura de manera separada y que generen 
ingresos a los ayuntamientos y mejora en la calidad de la 
recolección de los otros materiales”.

Asegura, además, que debe definirse una legislación o 
reglamentación sobre el uso de envases, de forma que la 
responsabilidad se extienda al producto.

“Falta un tema para cerrar el ciclo” señala Contreras, refi-
riéndose a las sanciones que deben ser impuestas por los 
ayuntamientos. “Tienen que haber consecuencias, crea-
mos condiciones de generar cadena de valor en que se 
puede comprar, estimular y generar incentivos. Pero tiene 
que haber castigo para gente que toma una cañada y la 
llena de plásticos, para gente que tira los plásticos donde 
quiera, y esto es una facultad municipal”.
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ExPaNDIENDO FRONTERaS PRODUCTIVaS

Hace ocho años la Asociación de Industrias de la Repú-
blica Dominicana (AIRD) definió como clave para con-
quistar nuevos mercados el incrementar la capacidad del 
sector en competir en flexibilidad y rapidez. Hanes es una 
de las mejores muestras de que esta estrategia es acertada.

Ricardo Pérez, gerente general, nos indica que para Ha-
nes, República Dominicana no ha sido una opción cir-
cunstancial. “Ha sido parte de la estrategia global de la 
empresa por un largo tiempo. A fines del año pasado cele-
bramos 40 años de operaciones en el país, desde que em-
pezamos en San Pedro de Macorís. Actualmente tenemos 
cinco facilidades con más de 1 millón de pies cuadrados 
de manufactura, una planta textilera, tres mega plantas de 
costura y un centro de distribución”, señala.

Clave para expandirse
Pérez explica las razones por las cuales el país es un cen-
tro muy importante para esta multinacional que genera 
más de 50,000 empleos en 25 países (en República Do-
minicana se encuentran ubicados 7,500 de estos empleos, 
alrededor de un 15%, siendo también la empresa de zona 
franca con mayor cantidad de empleos en el país).

“Nuestro principal cliente es Estados Unidos, así que la 
localización geográfica es un factor de importancia. Re-
pública Dominicana es el centro de manufactura más cer-
cano a Estados Unidos que tenemos”, resaltando lo que 
la AIRD ha llamado “cercanía” y que facilita la rapidez 
en la entrega de pedidos hechos desde ese gran mercado.

la LOCALIzACIÓN GeoGrÁFica, la FRECUENCIA de RUTAS marítimas y la ESTABILIDAD POLíTICA 
se revelan como CLAvE de la ExPANSIÓN industrial.
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ExPaNDIENDO FRONTERaS PRODUCTIVaS

Sin embargo, no es sólo cercanía geográfica lo que facili-
ta la rapidez como estrategia. Pérez explica que, además 
de la localización, el país cuenta con una frecuencia bue-
na de rutas marítimas hacia Estados Unidos. “Tenemos 
varias salidas que nos colocan en Estados Unidos en tres 
días”, señala. 

A lo anterior se añade la estabilidad política y social de la 
que ha gozado el país en los últimos años lo cual es “un 
factor de mucho peso” para las empresas extranjeras.

Las empresas como Hanes cuentan además con la exis-
tencia de una legislación que regula las zonas francas y 
que le facilita su instalación en el país y el aprovechar los 
acuerdos de libre comercio con el socio comercial toda-
vía mayoritario.

Como factor interno, Pérez asegura que los costos opera-
cionales son competitivos. “A través de los años y gracias 
a la productividad de nuestros asociados hemos manteni-
do una posición bien competitiva comparados con otros 
países de la región”, enfatiza.

“Tenemos una alta confianza en República Dominicana 
y lo demostramos con nuestras constantes inversiones en 
maquinaria, tecnología y generación de empleos. Segui-
remos aportando en un alto porcentaje con las exportacio-
nes del sector. Estamos motivados con el apoyo al sector 
por parte del Gobierno desde el más alto nivel”, dice con 
entusiasmo Pérez.

Asegura que otras empresas valoran mover su producción 
a este hemisferio, incluyendo República Dominicana. “El 
país tiene una gran oportunidad. Siempre hay condicio-
nes a mejorar, hay espacio y oportunidad”, asegura y dice 
que los temas que les afectan no son distintos de los que 
afectan a los demás: costo de la energía, situación del 
transporte terrestre, la necesidad de reforzar la institucio-
nalidad, entre otros “los cuales canalizamos a través de 
las asociaciones del sector privado como AIRD, Adozo-
na, AMCHAMDR”, entre otras.

En lo interno de la empresa, un aspecto fundamental ha 
sido la innovación. La iniciativa corporativa “Innovar 
para crecer” ha impulsado plataformas de mejoras y de-
sarrollado una competitiva cadena global de manufactu-
ra. Ventajas que han permitido esta iniciativa han sido 
la entrada a nuevos mercados, la expansión de clientes 
y el incremento en el margen financiero. La adquisición 
reciente de la empresa Maidenform significa uno de los 
cambios que podría resultar en expansiones adicionales 
en el futuro.

Hanes y RD en lo económico
Hanes ha significado para República Dominicana una 
amplia gama de beneficios a distintos niveles. En el as-
pecto económico, esta empresa industrial representa el 
30% de las exportaciones textiles y un 8% del total de 
exportaciones realizadas por las zonas francas locales.

Actualmente, para la marca, el país constituye el mayor 
productor de camisetas, producto insignia de la compa-
ñía, que representa el 25% de las ventas. De igual modo, 
la producción nacional realiza una significativa contribu-
ción en la elaboración de productos Seamless.

Más allá de lo económico
Pérez señala que iniciativas orientadas a mejorar la cali-
dad de vida de los empleados, así como de las comunida-
des, han sido elementos presentes en el modelo operativo 
de Hanes Brands. Un ejemplo de estas iniciativas que se 
fundamentan en sus políticas de responsabilidad social 
corporativa es el programa “Viviendo verde” el cual está 
diseñado para ayudar a las comunidades a satisfacer ne-
cesidades fundamentales, financiando proyectos que me-
jorarán la salud, la educación y la infraestructura. 

Los fondos de “Viviendo verde” provienen del reciclaje 
que se realiza de subproductos y materiales de desechos 
de sus operaciones de manufactura. Sin embargo, uno de 
los principales pilares de este programa es el apoyo de 
voluntariado previsto por los empleados de Hanes.

Entre las acciones indica:
• La ejecución de un programa de cirugías gratuitas 

enfocado en niños que ha permitido, hasta el mo-
mento, completar 302 cirugías de nariz, garganta y 
oído, con el apoyo de varios doctores del centro mé-
dico de la Universidad de Wake Forest. “Además del 
impacto en las vidas de esos niños, la transferencia 
de conocimiento a doctores dominicanos es otro va-
lor agregado”, asegura.

• El apadrinamiento de 4 escuelas que ha beneficiado 
más de 3,500 niños en cuatro regiones del país.

• El programa “de regreso a la escuela” que brinda úti-
les escolares a los hijos de los empleados.

• Apoyo al programa “Prepárate” que, en colaboración 
con el Ministerio de Educación, facilita que unos 200 
asociados se encuentren cursando su bachillerato.

• Apoyo a hogares de ancianos, hogares de niños y activi-
dades deportivas, programas de educación ambiental, de 
reforestación, de limpieza de costas, entre otros.

Hanes es una muestra de la certeza de competir en rapidez 
y flexibilidad y de las múltiples oportunidades que ofrece 
República Dominicana para invertir en la industria.
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CONOzCa UN gREMIO

Luego vino un periodo de promoción local bajo la Presidencia del Lic. 
Julio Virgilio Brache y la organización entró en contacto con un gran 
número de empresas, iniciando un proceso de sensibilización hacia el 
cuidado del medioambiente. En el año 2010, asume la Presidencia de la 
organización Roberto Herrera, joven empresario que asume el reto de 
consolidar a Renaepa, como se llamaba originalmente, en una organi-
zación empresarial moderna y vanguardista, contando con el apoyo de 
la USAID bajo un acuerdo obtenido durante la gestión del Lic Brache.

Con la clara visión de que las alianzas son piezas fundamentales en la conso-
lidación de una organización como EcoRED , se firman acuerdos de colabo-
ración institucional con el Ministerio de Medioambiente y Recursos Natura-
les - que actualmente sigue siendo el principal aliado-, el Consejo Nacional 
para el Cambio Climático y Mecanismos de Desarrollo Limpio y la Comi-
sión Nacional de Energía, con lo que además de ampliar la oferta de valor 
a los miembros, se estrecharon lazos y se iniciaron actividades conjuntas.

Del mismo modo y en los años siguientes, EcoRED ha suscrito convenios 
de colaboración institucional con el Ministerio de Industria y Comercio, la 
Cámara Británica de Comercio de la República Dominicana, La Cámara 
Americana de Industria y Comercio, La Asociación de Navieros de la Repú-
blica Dominicana, La Cámara Dominico Alemana, La Asociación de Indus-
trias de la República Dominicana (AIRD), el CONEP, ANJE y la Fundación 
de la Universidad Pedro Henríquez Ureña. Gracias a estas alianzas se suman 
voluntades y se hacen más fuertes nuestras posiciones, logrando cada día 
mayor credibilidad en los diferentes sectores de la vida nacional.

por 
Roberto 
Herrera

la organización nace en el año 2006 gracias al interés del 
General valerio García que en aquella época tenía a su car-
go la policía ambiental y estaba interesado en concientizar 
al empresariado acerca de la pertinencia del cumplimiento 
de la reciente ley 64-00 de medioambiente. encontró apo-

yo de un importante grupo de empresarios liderados por 
don manuel Garcia arévalo, quien fue el primer presidente 
del consejo directivo. así comenzó una organización que 

al consolidarse tiene como eje fundamental de su 
estrategia las alianzas público-privadas.

orGanización que 
CRECE y se REINvENTA

ecored



65Junio 2014   Hecho en RD  

En el año 2012 comenzó un proceso interno de eva-
luación que nos permitió llegar a realizar sesio-
nes de planificación estraté- gica con Pizzolante 
Comunicaciones, donde se definieron los cua-
tro ejes de posicionamien- to para el periodo 
2012-2014.

1. Convertirnos en referente nacional y regional desde 
el sector empresarial en materia de sostenibilidad.

2. Comprometidos con el país y su futuro a través de una 
oferta de valor que promueva el desarrollo sostenible.

3. Constructor de alianzas público-privadas sosteni-
bles, fundamentadas en valores compartidos.

4. Promotor en la formación de políticas públicas y/o 
privadas en materia de desarrollo sostenible.

Todo este proceso llevó a implementar cambios en los es-
tatutos de la organización, en el cual además de un nuevo 
nombre más ágil y de mejor recordación EcoRED, hubo 
un cambio en el objeto de la organización, dándole más 
amplitud y un nuevo enfoque a la misma: Ser la organiza-
ción empresarial de referencia nacional y/o regional dedi-
cada a la promoción del desarrollo sostenible a través del 
fomento de buenas prácticas de consumo y producción en 
armonía con el medioambiente.

En el camino a la Sostenibilidad hemos ampliado nues-
tra oferta a través de dos importantes alianzas con re-
conocidas organizaciones internacionales: el Grupo 
Ciudad Saludable del Perú y la firma Pizzolante comu-
nicación + estrategia.

Con Ciudad Saludable recientemente finalizamos un 
proyecto de transferencia de conocimiento financiado 
por el FOMIN, para la promoción del mercado de reci-
claje en República Dominicana a través de un modelo 
de gestión de residuos sólidos que incorpore a los reci-
cladores informales en la cadena de valor del reciclaje. 
Gracias a la participación en el Comité Coordinador 
Nacional para la Gestión Integral de Residuos Sólidos 
(CCN GIRESOL), compartimos los conocimientos 
adquiridos con técnicos de los Ministerios de Eco-
nomía Planificación y Desarrollo, Medioambiente y 
Recursos Naturales, Educación, Salud, la Liga Muni-
cipal Dominicana y FEDOMU. Esto posibilita influir 
de manera efectiva en políticas públicas y nos permite 

actualmente la implementación del modelo en cuatro 
municipios del país, gracias al aporte de los ayunta-
mientos y algunas de nuestras empresas miembros.

Adicionalmente el Comité Legal de EcoRED lideró la re-
dacción de un anteproyecto de Ley General de Residuos 
Sólidos, junto a los representantes del CCN GIRESOL. 
Un documento concertado con entidades del gobierno 
central, el sector municipal y las empresas miembros de 
EcoRED, que además ha contado con la asesoría del Gru-
po Ciudad Saludable, quienes han participado en la re-
dacción de leyes similares en Perú y otros países latinoa-
mericanos, lo que nos garantiza una propuesta completa 
y adaptada a las últimas tendencias mundiales. Actual-
mente es revisada por la comisión de medioambiente de 
la Cámara de Diputados.

La alianza con Pizzolante, nos permite aumentar la oferta 
de valor a nuestros miembros, ya que además de ofre-
cer sus servicios profesionales, nos da la posibilidad de 
realizar eventos sobre Sostenibilidad y Responsabilidad 
Social Empresarial, con los niveles de excelencia que ca-
racterizan a esa firma reconocida en todo el continente.

Muestra de ello fue el reciente Encuentro Internacional de 
Sostenibilidad, “Ganancias Sostenibles, los beneficios de un 
reto responsable”. Un gran evento de diálogo y aprendizaje 
con importantes invitados nacionales e internacionales, que 
disertaron sobre las buenas prácticas empresariales, la rele-
vancia de los indicadores de gestión en el área de sostenibili-
dad y algunas alternativas regionales y mundiales.

Hoy EcoRED reúne a 90 empresas de los diferentes sec-
tores productivos del país.

Empresas que entienden que además de producir dividen-
dos, cumplen un rol social y tienen un compromiso con la 
preservación del medioambiente. Cuando una empresa se 
integra a EcoRED, lo hace con miras a poner un grano de 
arena adicional por el desarrollo sostenible del país. Defi-
nitivamente ser parte de EcoRED es un compromiso social.

Para más información los invitamos a visitar su página 
web www.ecored.org.do
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por 
Gabriel 

Goldstein

y NO LAMENTE EN EL FUTURO

PREvENGA 
PéRDIDAS 

La Prevención de Pérdidas es el proceso de 
identificación de vulnerabilidades de una empresa, 

considerando desde la integridad de sus emplea-
dos y/o clientes, sus procesos de negocios, hasta 

las condiciones físicas y entorno de sus instalacio-
nes, y así determinar los riesgos que pueden im-

pactarlas así como la evaluación de pérdidas.
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¿Cómo se implementa un programa efectivo de preven-
ción de pérdidas?
Debe basarse en un modelo que considere los siguientes 
elementos:
1. Personal: Implica la responsabilidad y acciones de to-

dos los colaboradores de la empresa en todos los niveles, 
para que dependiendo de la naturaleza del negocio y el 
nivel del personal, implante las acciones necesarias y su-
ficientes para prevenir pérdidas. Es necesario considerar 
que es el mismo personal quien muchas veces constituye 
la causa misma de la vulnerabilidad.

2. Políticas y Procedimientos.
3. Infraestructura.
4. Tecnología.

¿En cuáles errores típicos se incurren al no llevar a cabo 
un programa efectivo de control de pérdidas?
1. Creer que su negocio no tiene riesgo alguno, que estos solo 

impactan en los negocios grandes.
2. Considerar que control de merma y prevención de pérdidas 

es lo mismo y que si controla la merma, evitará toda pérdida.
3. Pensar que un plan de prevención de pérdidas implica un 

gasto enorme, cuando en realidad debe ser una inversión 
planeada y perfectamente alineada con la estrategia de 
negocios.

La Seguridad es una cadena que se corta por el eslabón más 
flojo y es el ser humano, hoy nos concentraremos en él, ya que 
el peligro comienza desde adentro…

¿Cuáles son los riesgos de no llevar a cabo un adecuado 
proceso de selección y contratación de personal?
Según Bryan Hylans, ex Inspector General del Ministerio del 
Trabajo de los Estados Unidos, en el robo cometido a las em-
presas están involucrados un 60% los empleados, un 20% no 
ha participado en este comportamiento y el 20% restante esta-
ría dispuesto a hacerlo si su puesto lo permitiera y su necesidad 
económica lo exigiera.

La experiencia en evaluaciones que llevamos a cabo en los úl-
timos 14 años en el país nos enseña que un porcentaje alto de 
evaluados admitieron y proporcionaron información respecto 
a su participación en actos contrarios a los intereses de las em-
presas donde laboran.

¿Qué aspectos básicos debemos considerar para llevar a 
cabo una correcta selección y contratación de personal?
Preliminarmente es preciso tener en cuenta que dependiendo 
de la fuente de reclutamiento, será el nivel de personal que eva-
luaremos, es decir, si utilizamos anuncios de periódico, radio o 
empresas especializadas en recursos humanos.

Los aspectos básicos que debemos considerar para llevar a 
cabo una correcta selección y contratación de personal desde 
la perspectiva de la seguridad empresarial y personal (especial-
mente en estos días de alta delincuencia) deben incluir deter-
minar por lo menos si el candidato tiene:

• Compromisos con personas que cometen delitos.
• Relación con drogas.

• Si coordinó con alguien trabajar en nuestra empresa para 
beneficiarse ilegalmente (infiltrado de la competencia, coor-
dinación de robo o peor todavía un secuestro).

• Si cometió actos ilegales en trabajos anteriores.

Es por todos sabido que muchas veces se cancela personal por 
actos ilícitos en la empresa los cuales no pudieron ser probados 
y solo el candidato sabe si lo hizo o noy el patrono anterior no 
puede informarnos de sus sospechas.

¿Cómo saber a qué persona elegir?
Una alternativa es la de llevar un proceso de reclutamiento y 
selección de personal respaldado por una Evaluación Poligráfi-
ca y Pruebas de Integridad hechos por una empresa certificada 
y especializada en la materia. 

El perfil del delincuente ha cambiado, sin embargo la gente 
confía mucho en el aspecto del aspirante, ¿Se debe confiar en 
las simples recomendaciones y apariencia de la persona?

En mi opinión el delincuente no ha cambiado, lo que ha cam-
biado son las causas y los orígenes. Anteriormente el delin-
cuente robaba para comer, para viajar, para vivir, sin embargo 
hoy muchos lo hacen para consumir droga.

La experiencia demuestra que las referencias que una per-
sona proporciona respecto a un candidato no son general-
mente confiables.

La apariencia personal de un individuo es de suma impor-
tancia, no obstante, debemos observar su verdadera apa-
riencia, no en su ropa de marca, sino en preguntarnos si es 
posible que con su sueldo real, menos sus gastos y com-
promisos personales, le quede lo suficiente para tener ese 
celular, ese reloj y esa ropa...por ejemplo. 

Existen dos tipos de mentirosos, el que oculta y el que falsea, 
por lo que debemos poner mucha atención en su comporta-
miento, lenguaje corporal, postura y versiones.

¿Qué es y qué credibilidad tiene el polígrafo?
El polígrafo es un instrumento científico que registra en forma 
gráfica reacciones fisiológicas involuntarias (cavidad torácica, 
flujo sanguíneo y respuestas electro-dérmicas) del sujeto al res-
ponder preguntas. Su confiabilidad está por encima del 95%.

¿Es legal el uso del polígrafo?
La evaluación poligráfica es legal, siempre y cuando la perso-
na lo haga por propia voluntad exento de amenazas, por lo que 
el sujeto da su consentimiento escrito y puede parar su examen 
cuando lo desee. 

Gabriel Goldstein es experto Israelí, con más de 25 años de ex-
periencia en Prevención de Perdidas miembro de ASIS y Poli-
grafista, reconocido por la American Polygraph Association y 
Asociación Latino Americana de Poligrafistas

la única Herramienta para la detección 
de mentiras es EL POLíGRAFO.
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Teniendo en cuenta que la Responsabilidad 
Social Empresarial es una tendencia en pleno 

crecimiento y muy importante tanto para las em-
presas como para las personas que integran una 

comunidad, es que desde la Asociación de Indus-
trias de la República Dominicana, Inc. (AIRD) 

se ha comenzado a desarrollar una iniciativa 
con el objetivo de dar a conocer las acciones e 

iniciativas llevadas a cabo por nuestras industrias 
en la promoción y cuidado del medio ambiente, 

el desarrollo social y el bienestar general de la 
sociedad dominicana.

CONOzCa lOS PROgRaMaS DE RESPONSaBIlIDaD SOCIal DE NUESTRaS INDUSTRIaS

De esta forma, en este espacio podrán encontrar información so-
bre el programa “Apúntate a Jugar”, una iniciativa de Coca-Cola 
y su socio embotellador en el país, Bepensa Dominicana que tie-
ne como objetivo promover el desarrollo físico y mental de los 
niños a través del juego.

“Apúntate a Jugar” es un programa que está enfocado en niños 
en edad escolar quienes, mediante el juego, hacen suyos valores 
como el respeto, el trabajo en equipo, la importancia de seguir las 
reglas, el orden, la independencia, la confianza y el saber perder 
o ganar, los cuales influyen de manera directa en su comporta-
miento. El programa se inició por primera vez en República Do-
minicana en el año 2011, beneficiando a más de 400 niños de las 
Aldeas Infantiles S.O.S y en el 2012 se extendió a los centros de 
la obra Muchachos y Muchachas con Don Bosco, adicionando 
más de 1500 niños beneficiados. 

El programa tendrá un mayor alcance gracias a la incorpora-
ción de PROSOLI: una iniciativa de solidaridad ejecutada por 
la Vicepresidencia de la República. La marca, conjuntamente 
con la entidad gubernamental, capacitará a 2,000 jóvenes para 
que se conviertan en agentes multiplicadores de las iniciativas 
de “Apúntate a Jugar”. El objetivo es que cada uno de ellos 
capacite a 100 niños y el programa llegue a más de 200,000 mil 
infantes en el país. 

Apúntate a Jugar es un proyecto que forma parte de la plata-
forma de Sustentabilidad de la marca Coca-Cola “Viviendo 
Positivamente”, la cual tiene como parte de sus propósi-

tos, promover un estilo de vida saludable y 
activo, así como concienciar a los consu-
midores sobre la importancia de una dieta 
equilibrada y el desarrollo de una activi-

dad física. 

El programa se desarrolla con 
éxito desde el 2009 en países 
como Colombia, Costa Rica, Pa-

namá y Ecuador, contando con el 
respaldo de instituciones académicas, 

ministerios de salud, deportes, gabinete 
social, entre otras instituciones. 

En este 2014 el programa “Apúntate a 
Jugar” llegará a 200,000 mil infantes 
en edad escolar en todo el territorio 
nacional, gracias a la incorporación 
del Programa “Progresando con So-

lidaridad” (PROSOLI) de la Vicepre-
sidencia de la República.

LOS NIÑOS 
de repúBlica dominicana 

SE APUNTAN A jUGAR

2,000 
jóvenes capacitados se convertirÁn 

en AGENTES MULTIPLICADORES
y cada uno capacitarÁ a 100 niños.
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Eduardo dE Castro

Fragmento del discurso de Eduardo De Castro, presidente de AIE-Haina y Región Sur en la Asamblea 
General Ordinaria para la elección de la Directiva 2014-2016

“La Zona Industrial de Haina es una región estratégica para el desarrollo social, siendo uno de 
los municipios más importantes del país y desde un contexto global nacional, aporta alrededor 
del 32% al producto interno bruto, generando más de 20 mil empleos directos entre las 
industrias y empresas que conforman el parque”.

PRESIDEntE DE AIE-HAInA y REGIón SuR

ManuEl diEz Cabral

Fragmento del discurso de Manuel Diez Cabral, presidente del COnEP en el almuerzo bimestral COPyMECOn

“Para desarrollarnos y ponernos a la par del grupo de naciones con mayor bienestar en el 
mundo nuestro país necesita trabajo, esfuerzo y productividad. Nuestra apuesta es por el 
trabajo constante y creciente, así como por la ética que de él se desprende. Queremos un país 
que avance y que produzca más. Estamos convencidos de que la mejor política social es el 
empleo privado formal, y que nuestro sistema económico funcionará mejor en la medida en que 
se amplíe la formalidad”.

PRESIDEntE DEl COnEP

laura PEña izquiErdo

Fragmento del discurso de laura Peña Izquierdo, presidente de AnJE en el almuerzo – conferencia con el 
Gobernador del Banco Central de la RD

“Llegó el tiempo de implementar las reformas que requiere la República Dominicana.” 
Este mensaje representa no solo, parte de la agenda institucional de ANJE, sino también 
es el sentir del joven empresario ante la búsqueda y aporte de soluciones, en aras de 
trabajar para propiciar que tomen lugar las transformaciones que demanda la República 
Dominicana para construir y garantizar a las futuras generaciones un Estado cohesionado 
social y económicamente”. 

PRESIDEntA DE AnJE

aquilEs bErMúdEz

Fragmento del discurso de Aquiles Bermúdez, presidente de ADOZOnA en el Foro de 
Seguimiento al 2do.Congreso de la Industria Dominicana.

 “En Adozona creemos en el sistema y sector de zonas francas, porque es una 
herramienta poderosa, que permite crear aceleradamente nuevas empresas y 
generar a la vez cientos de miles de nuevos empleos formales, generar divisas y 
nuevas inversiones, estimular la demanda en el mercado nacional a través de las 
compras y consumo local, lo que permite a su vez la generación de más puestos de 
trabajo y de mayor valor agregado en la industria local”.

PRESIDEntE DE ADOZOnA 

Fragmento del discurso de Pedro Brache, presidente de la JAD en la Asamblea Ordinaria Anual para la 

elección de la Junta Directiva 2014-2015

“De manera positiva y permanente, debemos contribuir a engendrar ideas 
que nos permitan convertir nuestra economía agropecuaria en un motor de 
desarrollo para el país”

“…Nuestro país tiene el potencial de ser la principal economía del agro de 
Centroamérica y El Caribe, y un exportador neto de productos alimenticios. 
Veo a la Junta Agroempresarial jugando un papel importante para que esto 
sea una realidad”. 

PEdro braChE

PRESIDEntE DE lA JAD 

lina GarCía

Fragmento del discurso de lina García, presidente de AIREn en el almuerzo “Cibao en Perspectiva: 

Presente y Futuro

“…hacemos un llamado a fortalecer la articulación regional a todos los 
niveles, desde lo institucional hasta lo productivo. Una región fuerte que nos 
permita avanzar en el bienestar de nuestra gente, una región fuerte que se 
constituya en uno de los eslabones más poderosos del desarrollo nacional. 
Este rompecabezas que es el Cibao puede organizarse de modo que beneficie 
a cada cibaeño y a cada cibaeña, que podamos continuar el legado de 
ofrecer los que somos y seguir siendo lo que siempre hemos sido: una tierra 
llena de oportunidades.”

PRESIDEntE DE AIREn

liGia bonEtti

Fragmento del discurso de ligia Bonetti, presidente de la AIRD en el Foro de Seguimiento al 

2do.Congreso de la Industria Dominicana.

“Nos hemos pasado décadas discutiendo las fórmulas para desarrollarnos; y 
hemos perdido de vista que los recursos están ahí, en nuestras narices. Nos 
hemos distraído en pensar cómo hacer que el rico sea menos rico, y lo que 
hemos logrado es que los pobres sean más pobres; En esa distracción, lo que 
hemos hecho es dejar que vengan los de afuera y se lleven lo que nosotros 
no sabemos aprovechar”. 

PRESIDEntE AIRD
OPINAN

LOS INDUSTRIALES



El peligro comienza desde adentro

Prevenga Hoy
y Tendrá un Mañana

* Certificados y reconocidos por la Asociación 
Americana de Poligrafistas, la Asociación
Latinoamericana de Poligrafistas y la Orga-
nización Internacional de Profesionales de 
Seguridad.

w w w . g g c o n s u l t o r e s . n e t
809.562.5014    .    809.544.0866
Euclides Morillo #81, Apto. 101
Arroyo Hondo, Santo Domingo, 
Distrito Nacional, Rep. Dom.

Evaluaciones Poligráficas
Pruebas de selección de personal, 
permanencia e integridad laboral
Involucramiento directo o indirecto en 
hechos delictivos

Entrenamientos Especializados
En prevención de eventos de seguridad 
para ejecutivos, choferes y personal de 
seguridad
Entrevistas y análisis de lenguaje corporal

Investigaciones Privadas
Laborales e ilícitos

Implementación de Estrategias
Integrales 360
de prevención de pérdidas
Prevención de delitos
Mitigación de Pérdidas Económicas
Minimización de riesgos personales

expertos en prevención de pérdidas
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cIfrAS
DE LA INDUSTrIA

Productos A Diciembre 2012 A Diciembre 2013
variación

Absoluta %

prendas de vestir 763 764 1 0.1

aparatos médicos 665 720 55 8.3

tabaco 416 495 79 19.0

máquinas, equipos eléctricos 454 464 10 2.2

joyería y piedras preciosas 450 358 -92 -20.4

calzados 244 269 25 10.2

plásticos 146 154 8 5.5

azúcar 162 65 -97 -59.9

cacao y sus preparaciones 82 60 -22 -26.8

Fundición, hierro y acero 61 58 -3 -4.9

resto 891 799 -92 -10.3

Total 4,334 4,206 -128 -3.0

Fuente: usitc

Productos A Nov. 2012 A Nov. 2013
variación

Abs. %

Frutas 205.35 219.72 14.37 7.00

equipos médicos 65.47 78.51 13.04 19.92

cacao 63.57 68.97 5.40 8.49

Bebidas 64.11 56.17 -7.93 -12.37

tabaco 36.11 45.64 9.53 26.40

azúcar 0.02 38.31 38.29 169,910.61

productos farmacéuticos 42.81 33.71 -9.10 -21.26

Fundición, Hierro y acero 15.24 27.56 12.31 80.77

calzados 32.82 24.55 -8.27 -25.20

prendas de vestir 22.94 16.87 -6.07 -26.45

vegetales 10.97 12.79 1.81 16.53

resto 138.74 149.95 11.20 8.07

Total 698.17 772.75 74.58 10.68

Fuente: eurostat

ExPORTACIÓN DE REPÚBLICA DOMINICANA A ESTADOS UNIDOS - en millones de us$

ExPORTACIÓN DE REPÚBLICA DOMINICANA A LA UNIÓN EUROPEA - en millones de euros (€)
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“La CDEEE trabajando por la solución eléctrica nacional”
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vENTAS TOTALES REPORTADAS A LA DGII POR SECTORES - en millones de rd$

Actividad Económica
Enero-Dic. variación respecto Ene-Dic. 2012

2013 Abs. %

Agropecuaria 59,239 3,388 6.1

Servicios 1,887,785 72,563 4.0

Industrias 708,620 23,028 3.4

Construcción 86,576 -26,581 -23.5

Explotación de Minas y Canteras 59,555 42,954 258.7

Manufactura 562,489 6,655 1.2

refinación del petróleo 116,041 -3,310 -2.8

otras industrias manufactureras 88,578 173 0.2

Bebidas 71,413 4,691 7.0

industrias Básicas de Hierro y acero 24,504 -573 -2.3

azúcar 21,248 -1,331 -5.9

procesamiento de carne 24,758 2,166 9.6

aceites y Grasas de origen vegetal y animal 21,661 -1,015 -4.5

cemento, cal y yeso 20,846 -941 -4.3

sustancias químicas 23,231 2,528 12.2

productos Farmaceuticos 22,129 1,809 8.9

plástico 21,039 605 3.0

productos de molinería 17,088 -589 -3.3

jabones y detergentes 16,331 1,251 8.3

productos lácteos 12,972 -100 -0.8

edición, Grabación, impresión 15,331 -304 -1.9

productos de madera, papel y carton 10,644 940 9.7

productos de tabaco 11,599 1,030 9.7

productos de panadería 5,722 270 4.9

productos textiles y prendas de vestir 6,957 -510 -6.8

cacao, chocolate y confitería 3,771 -114 -2.9

muebles y colchones 4,537 -234 -4.9

productos de cerámicas 1,799 251 16.2

productos de vidrio 287 -38 -11.6

Total 2,655,644 98,979 3.9

incluye ventas nacionales y exportaciones. Fuente: elaborado por dasa en base a datos de la dGii.

CIFRaS DE la INDUSTRIa
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Actividad Económica Febrero 
2013

Febrero 
2014

variación

Abs. %

agricultura, silvicultura y pesca  27,016  32,161  5,146  19.0 

     explotación de minas y canteras  1,295  1,082  (213) (16.4)

     industrias manufactureras  32,929  32,820  (109)  (0.3)

     electricidad, Gas y agua  6,866  7,505  639  9.3 

     construcción  38,118  39,978  1,860  4.9 

     comercio al por mayor y al por menor  101,945  131,609  29,665  29.1 

     Hoteles y restaurantes  21,385  22,786  1,401  6.6 

     transporte, almacén y comunicación  8,227  9,470  1,243  15.1 

     servicios inmobiliarios, empresariales y de alquiler  17,641  19,269  1,628  9.2 

     adquisición de viviendas  96,412  106,442  10,030  10.4 

     servicios comunitarios, sociales y personales  11,754  12,021  267  2.3 

     microempresas  11,384  13,045  1,661  14.6 

     préstamos de consumo  127,233  144,278  17,045  13.4 

         tarjetas de crédito  29,818  28,650  (1,169)  (3.9)

         otros préstamos de consumo  97,414  115,628  18,214  18.7 

     resto de otras actividades  18,654  19,376  722  3.9 

TOTAL  520,855 591,841 70,986 13.6

consumo de Bienes y servicios 93,816  109,402 15,587 16.6

compra y remodelación de viviendas 57,049  63,777 6,728 11.8

TOTAL 417,927 528,091 110,164 26.4

Fuente: superintendencia de Bancos. Fuente: elaborado por dasa en base a datos de la superintendencia de Bancos y del Banco central.

CARTERA DE CRéDITO POR DESTINO ECONÓMICO - en millones de rd$

CIFRaS DE la INDUSTRIa
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Fuente: elaborado por dasa en base a datos del Banco central.

Concepto
Enero - Diciembre variación

2012 2013 Abs. %

En la Cuenta Corriente

exportaciones nacionales 4,129 4,541 412 10.0

exportaciones zonas Francas netas 2,118 2,054 -64 -3.0

ingreso por turismo 4,736 5,090 354 7.5

remesas 3,164 3,269 104 3.3

Subtotal 14,148 14,953 806 5.7

inversión extranjera 3,142 2,079 -1,064 -33.9

TOTAL 17,290 17,032 -258 -1.5

Fuente: Banco central de la república dominicana

PRINCIPALES GENERADORES DE DIvISAS - en millones de us$

CIFRaS DE la INDUSTRIa
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Concepto Ene-Nov. 2012 Ene-Nov. 2013
var. 

%

Cantidad de Clientes Facturados a Noviembre

Total 1,771,668 1,899,937 7.2

edenorte 649,879 724,438 11.5

edesur 545,525 567,064 3.9

edeeste 576,264 608,435 5.6

Compra de Energía

compra energía (GWh) 10,605 10,957 3.3

precio medio compra energía (uscent/kWh) 17.8 16.6 -6.5

Factura por compra de energía (mmus$) 1,883 1,817 -3.5

venta de Energía

energía Facturada (GWh) 6,846 7,315 6.85

precio medio venta energía (uscent/kWh) 20.8 19.4 -6.69

Factura por venta de energía (mmus$) 1,422 1,417 -0.35

cobros (mmus$) 1,348 1,349 0.06

Fuente: cdeee

Concepto valor

Pérdidas (%) 30.0%

edenorte 31.2%

edesur 25.3%

edeeste 34.1%

Cobranzas (%) 90.1%

edenorte 89.6%

edesur 89.3%

edeeste 91.7%

Fuente: cdeee

índice Recuperación Efectivo (CRI) (%) 63.1%

Edenorte 61.7%

edesur 66.6%

edeeste 60.4%

disponibilidad servicio (%) 83.4%

Edenorte 85.0%

edesur 83.8%

edeeste 81.6%

edeeste 79.6%

Fuente: cdeee

ESTADíSTICAS DE LAS EDES

INDICADORES DE GESTIÓN COMERCIAL | noviemBre 2013

CIFRaS DE la INDUSTRIa
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LA SOSTENIBILIDAD

cuando un LíDER HABLA, 
la GENTE ESCUCHA

Cuando este gigante económico declara que “la sostenibili-
dad ambiental se ha convertido en un elemento esencial para 
hacer negocios”, sus palabras generan un impacto global. La 
definición de sus metas de sostenibilidad sirve de modelo a 
la comunidad empresarial mundial. 

Estas metas son:
1. Trabajar para lograr un 100% de energía renovable; 
2. Generar cero residuos;
3. Vender productos sostenibles para las personas y el 

medio ambiente.

Aquí no hay espacio para romanticismo ambiental. La 
declaración de las metas de sostenibilidad de Walmart se 
convierte en un mandato para hacer negocios, respetan-
do el mundo para las generaciones futuras.

Lo que aspira Walmart es muy ambicioso y solo se logra 
educando en primer lugar a su personal para que entien-
dan las aspiraciones y metas que se han definido. Esta 
misión está llegando inicialmente a 2.2 millones de aso-
ciados y simultáneamente involucra a sus 100 millones 
de clientes. ¡Es toda una revolución!

Walmart tiene más de 
11,000 tiendas en 27 

países sirviendo a clientes 
más de 245 millones de 

veces por semana. Emplea 
a 2.2 millones de asocia-
dos. Tuvo ventas aproxi-
madas de US$466 billo-

nes en 2013. Es el mayor 
vendedor minorista del 

mundo. Sin ninguna duda, 
es un líder indiscutible.

y WALMART

por
Ginny

Heinsen
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Para asistir en esta titánica tarea, Walmart ha desarrollado un Pro-
grama de Índice de Sostenibilidad. Es una herramienta que les 
ayuda a comprender, monitorear y mejorar la sostenibilidad de sus 
productos y sus cadenas de producción. Esto les permite integrar 
la sostenibilidad en su gestión empresarial y aumentar la confian-
za del cliente. El Programa vincula tanto al comprador como al 
suplidor dando a conocer asuntos claves del negocio y transpa-
rentando pasos puntuales que requieren mejoría. Es un proceso 
de investigación y mejora continua. El Programa aspira a generar 
liderazgo y acción no solo de parte de Walmart y sus asociados 
sino también de sus clientes y suplidores por igual. 

Es una tarea propia de ambientalistas pero con sentido común empre-
sarial. Cuando una empresa de esta categoría habla de sostenibilidad 
facilita la educación y conciencia ambiental que se requiere para vivir 
en armonía con los recursos naturales en el Planeta. Al final Walmart 
está apostando a seguir generando riquezas económicas con ciudada-
nos comprometidos consigo mismos, con todos y el planeta. 

Para comprender la magnitud de la labor que impulsa Walmart 
hay que entender los distintos componentes involucrados. 

1. Meta de sostenibilidad: Lograr un 100% de energía re-
novable. Esto incluye generar energía propia en las tiendas e 
instalaciones (unas ¡11,000!), lo que reduce las emisiones de 
gases de efecto invernadero y aumenta la eficiencia de la flota 
de camiones. En sus operaciones globales prueban y utilizan 
tecnología de punta, como las energías eólica y solar, los ge-
neradores de biodiesel y las celdas de combustibles. Sus edi-
ficaciones son consideradas “laboratorios de sostenibilidad” 
donde continuamente se está innovando para la conservación 
de agua, iluminación, sistemas de refrigeración y materiales 
de construcción.

2. Meta de sostenibilidad: Generar cero residuos. Walmart 
trabaja para que sus productos desechables no tengan un des-
tino final en vertederos. En el 2011 las operaciones de Wal-
mart en Estados Unidos evitaron que más del 80% de los 
desechos de las tiendas fueran a vertederos y esto ahorró al 
negocio US$231 millones. 

Antes de fijar la meta de generar cero residuos, las tiendas acumu-
laban los residuos orgánicos, los compactaban y enviaban a 11,000 
distintos vertederos. Ahora se están acopiando para aprovecharlos 
como alimentos de animales o para procesos de compostaje.

Algunos envases de plástico que anteriormente se desechaban, 
ahora son triturados para transformarlos en materia prima para 
la fabricación de nuevos productos. En muchas de las tiendas el 
poliestireno (foam) es separado para luego extraerle el aire y uti-
lizarlo como materia prima para los marcos de fotografía que se 
venden en las tiendas.

Todos los rechazos y excedentes de comida en tiendas en los Es-
tados Unidos ya son donados a instituciones sin fines de lucro, los 
cuales también iban a los vertederos antes de la definición de las 
metas de sostenibilidad.

Las tiendas en México, China, Brasil, Reino Unido tienen docu-
mentado sus propias historias de éxito.

EN OTROS laRES

EL CASO DOMINICANO
En República Dominicana se perfilan empresas 
que implementan programas que impulsan la 
sostenibilidad siguiendo los pasos de la cultura 
que se está creando gracias a líderes globales 
como Walmart.

Cabe destacar las empresas que han implemen-
tado Programas 3Rs (reducir, reutilizar, reci-
clar) hacia Basura Cero, los cuales diseña e im-
plementa el equipo técnico 3Rs en el Cedaf. Tal 
es el caso del Grupo Universal, Agua Crystal, 
Induveca y Mercasid. Estas cuatro empresas 
fueron galardonadas en la Segunda Versión del 
Premio Nacional de Producción Más Limpia 
(2013) por sus programas 3Rs con enfoque en 
la reducción, valorización y aprovechamiento 
de residuos tendentes a generar cero residuos.

El Premio Nacional de Producción Más Limpia 
es uno de los objetivos planteados en la Política 
Nacional de Consumo y Producción Sostenible 
del Ministerio de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (MARENA), como un incentivo de 
mercado. Su objetivo principal es promover la 
competitividad, las buenas prácticas producti-
vas y la mejora continua, procurando una “Eco-
nomía sostenible, integradora y competitiva así 
como una sociedad de producción y consumo, 
ambientalmente sostenible que se adapta al 
cambio climático”. 

Aspirar a guiar a sus empleados, suplidores, 
clientes y a la sociedad en general a un desarro-
llo sostenible es un desafío inmenso tanto para 
Walmart como para las empresas líderes en 3Rs 
en República Dominicana. Sin embargo, el his-
torial de éxitos de estas empresas nos llena de 
esperanza y optimismo de que juntos podemos 
lograrlo. Ellos están demostrando que conser-
var y proteger el medio ambiente es bueno para 
los negocios y para la sociedad.
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AIRD, CnC y MInIStERIO DE CultuRA lAnZAn ClúStER CultuRAl 
“CInE COMO MARCA PAíS”
La Asociación de Industrias de la República Dominicana (AIRD) junto al Consejo Nacio-
nal de Competitividad (CNC) y el Ministerio de Cultura, lanzó el clúster cultural el “Cine 
como marca país” con el cual se pretende establecer una relación directa de la industria 
manufacturera con la creatividad, las ideas, las artes y la cultura como parte esencial de 
su proceso productivo, que se relaciona mucho con los derechos de propiedad intelectual 
y que constituye el medio eficaz para exportar nuestra identidad y afianzar y promover el 
consumo de lo nuestro.

En la actividad de lanzamiento del clúster, llevada a cabo en el Salón Multiusos AIRD, también participaron en calidad de oradores el Ministro de 
Cultura, José Antonio Rodríguez y el director del Consejo Nacional de Competitividad (CNC), Andrés van der Horst. Se hicieron presentes figuras 
destacadas del mundo de la cultura y del sector empresarial dominicano.

AIRD y BAnCO POPulAR ExtIEnDEn SuS ESFuERZOS 
En El DESARROllO DE PROGRAMAS DE CAPACItACIón 
En áREAS DE nEGOCIOS
Con el firme propósito de mejorar la competitividad y la respon-
sabilidad social y corporativa de las empresas PYME del país, la 
Asociación de Industrias de la República Dominicana, Inc. (AIRD) 
y el Banco Popular Dominicano, han decidido unificar nuevamente 
sus esfuerzos a través de la firma de un convenio para desarrollar 
programas de capacitación en diversas áreas de negocios.

El proyecto de capacitación “Impulsa Tu Negocio - Programa de 
Fortalecimiento Empresarial PYME 2014”, está dividido en tres 
grandes ejes: Programas para la elaboración de planes de negocio; 
programas de planes de mercadeo y programa de quince talleres 
para el fortalecimiento de los empresarios.

AIRD DISERtA AntE SEnADO SOBRE RESOluCIón 
ARAnCElES En El DR-CAFtA
La Asociación de Industrias de la República Dominicana, diser-
tó ante la Comisión General del Senado de la República con los 
principales planteamientos y propuestas del sector productivo 
nacional en torno a las desgravaciones arancelarias del 2015 en 
DR-CAFTA.

El documento presentado por la AIRD abordó el desempeño de 
las principales variables económicas y su incidencia en el sector 
productivo nacional, así como la agenda detallada con los prin-
cipales temas establecidos en la Política Industrial 2012-2017 
emanadas del 2do. Congreso de la Industria.

AIRD PARtICIPA En SIMulACRO SIStEMA nACIOnAl DE 
EMERGEnCIAS 911
La AIRD, fue una de las entidades invitadas a participar en uno 
de los simulacros realizados en el edificio del Sistema 911, en-
cuentro en el cual fueron recorridas las diferentes áreas que 
desde ya funcionan en el edificio.

En el marco de este encuentro, fue presentado a diversos re-
presentantes del sector empresarial el contenido de la campaña 
educativa sobre los avances en la implementación y puesta en 
marcha del Sistema Nacional de Atención a Emergencias y Se-
guridad 911, impulsado por el gobierno dominicano, y que entrará 
en funcionamiento a finales del mes de mayo del presente año.

NOTIcIAS
DE LA INDUSTrIA
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AIRD y El InDOCAl REAlIZAn tAllER SOBRE IMPlICACIOnES PARA El 
SECtOR InDuStRIAl DE lA lEy 166-12 quE CREA El SIDOCAl
La Asociación de Industrias de la República Dominicana, Inc. (AIRD) y el Instituto 
Dominicano para la Calidad (INDOCAL), realizaron un taller en el cual fueron dados 
a conocer los alcances y el contenido de la ley 166-12 que crea el Sistema Domini-
cano para la Calidad (SIDOCAL), y cómo la implementación de la misma impactará 
en la regulación de la calidad de los bienes y servicios producidos y comercializa-
dos en el mercado nacional.
 
La actividad, realizada en el Salón Multiusos de la AIRD, contó con la participación 
del Ing. Manuel Guerrero, Director del INDOCAL, quien fungió como facilitador.

AIRD REAlIZA EnCuEntRO PARA InCEntIvAR lAS COMPRAS y 
COntRAtACIOnES DE BIEnES PRODuCIDOS POR lA InDuStRIA nACIOnAl
La AIRD y la Dirección de Bienestar Estudiantil del Ministerio de Educación, sos-
tuvieron un encuentro con el fin de conocer las estrategias del gobierno para for-
talecer e incentivar las compras y contrataciones de bienes y servicios producidos 
por la industria dominicana a través del Programa de Alimentación Escolar (PAE) y 
otros programas ejecutados por el Instituto Nacional de Bienestar Estudiantil (IN-
ABIE), así como identificar en cuáles áreas hay oportunidades; los procedimientos 
y requisitos de las licitaciones para acceder a los mismos.

El conversatorio tuvo lugar en el Salón Multiusos de la AIRD, y contó con la parti-
cipación de la Dra. Anina Del Castillo, Viceministra de Comercio Interno del Minis-
terio de Industria y Comercio (MIC) y el Lic. René Jáquez Gil, Director Ejecutivo del 
Instituto Nacional de Bienestar Estudiantil (INABIE) del Ministerio de Educación 
de la República Dominicana (MINERD), así como numerosos representantes de 
empresas industriales y asociaciones empresariales y de diversos sectores econó-
micos, de instituciones gubernamentales, entre otros.

AIRD REAlIZA EnCuEntRO, AnAlIZA 
SItuACIón ACtuAl DE lA ECOnOMíA 
Con el propósito de debatir los retos de la eco-
nomía dominicana y el rol que debe jugar la AIRD 
en ese contexto, este mes de marzo, la AIRD 
realizó un encuentro con pasados presidentes, 
miembros de su Comité Ejecutivo y otros invi-
tados especiales, ocasión en la cual el consultor 
Carlos Despradel realizó una presentación sobre 
la Situación de la Economía Dominicana al cierre 
del 2013 y Perspectivas para el 2014.

COMISIón DE vEEDuRíA CIuDADAnA 
DEStACA tRAnSPAREnCIA DE lAS 
lICItACIOnES REAlIZADAS POR El 
MInIStERIO DE lA PRESIDEnCIA 
La Comisión de Veeduría Ciudadana del Ministe-
rio de la Presidencia, entidad de la cual la AIRD 
forma parte, informó a la opinión pública los re-
sultados del seguimiento realizado a las distintas 
licitaciones que ha llevado a cabo el MINPRE du-
rante los últimos siete meses. A lo largo de este 
periodo, esta Comisión de Veedores ha observa-
do seis procedimientos de licitación implementa-
dos por dicho Ministerio.
 
En una rueda de prensa llevada a cabo en los 
salones de la AIRD, la Comisión de Veeduría re-
conoció la transparencia y apego a la ley con la 
que fueron desarrollados cada uno de los proce-
sos observados. 





AIRD REAlIZA DESAyunOS tEMátICOS COn MInIStRO 
DE AGRICultuRA, vICEPRESIDEntE CDEEE y 
SuPERIntEnDEntE DE BAnCOS
En este periodo, la AIRD llevó a cabo una serie de desayunos 
temáticos, con la presencia de reconocidas personalidades en 
calidad de oradores invitados, tratando importantes temas de 
interés para el sector industrial dominicano.

El primer desayuno temático contó con la presencia, en calidad 
de orador invitado, del Vicepresidente Ejecutivo de la Corpora-
ción Dominicana de Empresas Eléctricas Estatales (CDEEE), 
Lic. Rubén Bichara, quien expuso sobre la “Situación del Sec-
tor Eléctrico Nacional”. En el marco de esta actividad, fueron 
entregadas al Lic. Bichara y a los medios de comunicación, las 
propuestas de la Asociación de Industrias de la República Do-
minicana y la Asociación Nacional de Usuarios no Regulados, 
de cara al Pacto Eléctrico.

Con el tema “Agregando Valor a la Agricultura”, fue realizado 
una nueva edición de nuestros desayunos temáticos, con la 
participación del Ministro de Agricultura, Lic. Luis Ramón Ro-
driguez, en calidad de orador.

El Superintendente de Bancos, Rafael Camilo, participó como 
orador invitado del que fue nuestro tercer desayuno temático 
del 2014 con el tema “Las Exportaciones Como Eje de un Nue-
vo Modelo de Desarrollo: Su Financiamiento y el BANDEX”.

EStRAtEGIA DR-CAFtA 2015: FORtAlECIEnDO 
lAS CAPACIDADES HACIA lA COMPEtItIvIDAD DEl 
SECtOR PRODuCtIvO
La Asociación de Industrias de la República Dominicana, 
junto al Ministerio de Industria y Comercio (MIC), Dirección 
de Comercio Exterior (DICOEX), Embajada de los Estados 
Unidos de América, Cámara Americana de Comercio de la 
República Dominicana (AMCHAMDR), Asociación de Em-
presas Industriales de Herrera (AEIH) y la Cámara de Co-
mercio y Producción de Santo Domingo (CCPSD), realizó 
el lanzamiento de la Estrategia DR-CAFTA 2015: Fortale-
ciendo las Capacidades hacia la Competitividad del Sector 
Productivo.

En esta actividad se informó sobre el inicio del programa de 
fortalecimiento de las capacidades para la competitividad del 
sector productivo nacional hacia el 2015, fecha en la cual 
inicia el cronograma de desgravaciones arancelarias de los 
productos contemplados en la categoría C, del Tratado de Li-
bre Comercio entre la República Dominicana, Centroamérica 
y los Estados Unidos (DR-CAFTA). El acto, celebrado en la 
sede de la Asociación de Industrias de la República Domini-
cana, contó con la participación de numerosos representan-
tes del sector gubernamental y empresarial de nuestro país.

GEREntE GEnERAl DEl Bnv 
SE REúnE COn El COMIté 
EJECutIvO DE lA AIRD
Con el propósito de analizar la 
estrategia para la internacionali-
zación de la industria dominica-
na y conocer los retos y líneas 
estratégicas del nuevo Banco 
Nacional de Exportaciones, fue 
sostenido en la sede de nuestra 
organización un amplio conversa-
torio entre miembros del Comité 
Ejecutivo de la AIRD, la Directora 
General de PROINDUSTRIA, Lic. 
Alexandra Izquierdo y el Geren-
te General del Banco Nacional 
de Fomento a la Vivienda y la 
Producción, Ing. Federico Antún 
Batlle, quien participó junto a los 
señores Roberto Payano y Arturo 
Camarena, ejecutivos del BNV. 

NOTIcIAS DE LA INDUSTrIA

AIRD SE REúnE COn 
InDuStRIAlES DE lA REGIón 
CEntROAMERICAnA En 
PAnAMá
La AIRD, como entidad miembro 
del Consejo de Directores de la Fe-
deración de Cámaras e Industrias 
de Centroamérica y República Do-
minicana (FECAICA), se reunió en 
Panamá los días 22 y 23 de mayo 
de los corrientes, con el objetivo de 
abordar temas de interés para el 
sector industrial de la región. 

Los representantes de las Cámaras 
y Asociaciones de Industriales de 
Centroamérica, República Dominica-
na y Panamá reiteran su disposición 
a colaborar con los Gobiernos de la 
región, para que de manera conjunta 
se analicen soluciones a las medidas 
que atentan el comercio regional y la 
competitividad de las empresas.
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FORO DE lA InDuStRIA DOMInICAnA 
ABORDA POlítICAS PRODuCtIvAS
La Asociación de Industrias de la República Do-
minicana (AIRD), la Asociación Dominicana de 
Zonas Francas (ADOZONA), el Ministerio de la 
Presidencia, el Ministerio de Industria y Comercio, 
el Consejo Nacional de Competitividad (CNC), el 
Consejo Nacional de Zonas Francas (CNZF) y el 
Centro de Desarrollo y Competitividad Industrial 
(PROINDUSTRIA), celebraron el pasado 11 de 
febrero el Foro de Seguimiento al Segundo Con-
greso de la Industria Dominicana.

El evento, llevado a cabo en el Auditorio del Banco 
Central, contó con la participación del Presidente 
Medina quien informó sobre importantes medidas 
para el crecimiento y la competitividad del sector de 
la industria nacional y las zonas francas. A la actividad 
asistieron diversos ministros y funcionarios, así como 
de los principales líderes empresariales del país. 

En el marco del Foro de Seguimiento de la Indus-
tria Dominicana, llevado a cabo en el mes de fe-
brero, fue entregada al presidente Danilo Medina 
una evaluación de la marcha de las políticas y ac-
ciones propuestas en el 2do. Congreso Industrial 
realizado en abril 2012.

En este documento de seguimiento se presenta 
el detalle de los avances de cada iniciativa acor-
dada, así como los principales indicadores que 
permitirán monitorear la efectividad de los avan-
ces logrados.

PODER EJECutIvO PROMulGA DECREtO nO. 72-14 quE CREA lA MESA 
IntERInStItuCIOnAl DE SEGuIMIEntO A lAS PROPuEStAS DEl SEGunDO 
COnGRESO DE lA InDuStRIA DOMInICAnA
El Poder Ejecutivo, mediante el Decreto No. 72-14 de fecha 6 de marzo del 2014, 
creó de manera oficial la Mesa Interinstitucional de Seguimiento a las propuestas 
del Segundo Congreso de la Industria Dominicana. El objetivo principal de esta 
Mesa es dar seguimiento y velar por el cumplimiento de las propuestas que fue-
ron consensuadas en el marco de la celebración del Segundo Congreso de la 
Industria Dominicana. 

El decreto señala que la Mesa Interinstitucional tendrá la facultad de proponer al 
Ministerio de la Presidencia las acciones correctivas necesarias para superar los 
obstáculos y dificultades que pudieran surgir a lo largo del proceso y comunicar 
al Presidente de la República sobre el nivel de avance de las acciones previstas 
para el cumplimiento de las propuestas consensuadas.

AIRD EntREGA SEllO DE GARAntíA DE CAlIDAD A 11 lABORAtORIOS 
COSMétICOS DE RD
La calidad de los productos cosméticos de once laboratorios del país fue re-
conocida por la Asociación de Industrias de la República Dominicana (AIRD) y 
el Clúster Dominicano de Productos de Belleza, entidades que han unidos sus 
esfuerzos para generar una percepción favorable, tanto en los mercados locales 
como internacionales. Esta iniciativa cuenta con el respaldo y financiamiento del 
Consejo Nacional de Competitividad (CNC) y del Banco Interamericano de Desa-
rrollo (BID) en el marco del Proyecto de Asistencia Técnica para el Programa de 
Apoyo a la Política de Competitividad II.

Las 11 casas que fueron certificadas con el sello “Garantía de Calidad” son: Boe 
Cosmetics, Laboratorio Capilo Español, Laboratorio Carolina, Laboratorios Dr. Co-
llado, Halka Industrial, Inversiones y Negocios (INESA), Laboratorios JM Rodríguez, 
Laboratorio MK, Laboratorio Rivas, Laboratorios Royster y Laboratorios Unión.

DIRECtIvA nACIOnAl AIRD RECIBE Al DIRECtOR DE ADuAnAS
En un encuentro celebrado en la sede de la AIRD, la directiva de 
la Asociación de Industrias de la República Dominicana (AIRD) y la 
Dirección General de Aduanas (DGA), entre otros temas de interés 
tratados, se comprometieron a crear un comité permanente que dé 
seguimiento a los temas fundamentales que afectan directamente 
la producción, como son el aumento de contrabando, el crecimiento 
de intentos de introducir mercancías adulteradas al país y otras que 
vienen con destino a Haití e ingresan a territorio dominicano, como 
son las varillas y los cigarrillos. Asimismo, se trató la puesta en eje-
cución de un reglamento para el etiquetado en español de produc-
tos importados y el cumplimiento de normas técnicas, de manera 
conjunta con el Indocal y Proconsumidor.
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